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ВЫБОРЫ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ СССР

твеинюсть!, экологаческий 
молодежный фонд. Сейчас 
они подняли вопрос о стро
ительстве ТЭЦ-6 . Все ТЭЦ 
у  нас ;работатог «а угле. А 
это 1Истю1ЧН|Ик за1гряонения 
атмосферы.

в  В с т р е ч и  с  к а н д и д а т а м и д е п у т а т ы

ЛЕТЧИКИ ТОЖЕ 

ЖИВУТ НА ЗЕМЛЕ
— Очень уж специфические аудитории, — ответил на воп

рос о впечатлениях Николай Андреевич Демаков. Встре
чался в Томске с ветеранами, курсантами высшего военно
го училища связи, работниками народного образования, сту
дентами.

' Внешне привлекатель
ный, приветли1вый штшяд. 
Сначала покавалось, уж 
слишком смромно себя ве
дет. После нескольких 
встреч стало понятно; чело
век взвешивает свои слова, 
не торопится обещать не
сбыточное. А Ш1биратеши1 
«испытьюали» / кандидата 
по воем направлениям, не 
беря В' расчет, что Николай 
Аотдреевич — летчик по 
профессии. .Впрочем, в  
|Предвы^р1яой пропрамме 
Демаков учел и интересы 
избирателей, и свои воэмо. 
жности (програ'мма опубли- 
1̂ а н а  в  номере за  5 мар
та 1989 года).

В  'Кировский райиспол
ком на 1встр>ечу с кандида
том .пришли работники на
родного сб|разо!ва1Н1ИЯ. Лю
дям было отнЮ|ДЬ ие все 
равно, за .кого голосовать, 
зал' реагировал на ответы 
новосибирца и .на вопросы 
томичей а'ллюдиомента1ми, 
возмущенным гулом или 
моячанием — в зависимос
ти от содержания разгово
ра. Например, неболышая 
дискуссия завязалась пос
ле вопроса о  .шестой статье 
Констшупии СССР (о ру
ководящей роли партии);

— Если будете изб|ра1НЫ1 
на1родны1м депутатом и 
встанет яопрос io6  отмене 
6 -й статьи, вы будете го
лосовать «за» или «прю- 

9 тив»?
. — На сегодняшний день 

я не вижу альтернативы 
Коммунистической партии.

так .как это она подняла на
род на пересдройку, возгла
вила перестройку и приз
нала свои ошибки и недос
татки. Я против отмены 
этой статьи.

Многие вопросы касались 
экологической ситуации в 
стране;

— Почему ничегр не го
ворится о степени загряз, 
.неяности радиоактивными 
элем€1нггами? И еще. Слы
шала, что в  Япония на про
дуктах пишется !все, что в 
данном продушгге присутст
вует, каЖ|Дый' сам выбира
ет, что ему съесть. Почему 
бы и нам так не делать?

— Долгое время счита
лось, что Сибирь безгранич
на и неисчерпаема. Какие 
вы видите пути по ограни
чению «колонизации» Си
бири?

— Советы народных де
путатов и должны зани
маться ЭТИМИ1 /проблемами; 
преиращать стрэительство 
необдуманных объеитов, 
закрывать предприятия, ес
ли ие прннимается ни.кйких 
мер по улучшению эколо
гической обстановки'. Ког
да 'приехали в Томск, то 
услышали об аварии в Но
вокузнецке, (видели , ТО.МИ- 
чей с  канистрами. Дико, ко. 
1.чечно, У нас в Новосибир
ске (обществениость доби
лась закрытия так нааьгоа- 
емого «золотого завода», 
nOCHOJIbiKV был опромный 
выброс ядовитых .вещоотв. 
Добились за1крыггия яе на
родные депутаты, • а общес-

Были в  .неожиданные во
просы!. Неожиданные, но 
подразумеваемые всем хо
дом нашей жизни.

— Ни разу на (встречах
не слышал такого вопроса, 
поэтому задам са(м. Взять 
15-й цех «Контура», кото
рый я  1бл!ИИко энаю. РабЬ- 
Taier там иескошь.ко бригад, 
■кроме того, есть начальни
ки участков, мастера. на
чальник цеха, его замести
тель, технологи, которые 
никакой новой технологии 
не вводят. И так по всей 
стране, много лишних лю
дей. Есть ли у депутатов 
права контролировать бю- 
рюкратичещ^ аппарат
предприятий?

И на этот раз Николай 
Аядрееийч ответил ириме- 
ром собственного го(рода. 
предприятия — Новосибир
ского авиационного отряда, 
где он работает за.местите- 
лем командира;

— Считаю, что в таких 
случаях должен решать сам 
коллектив, совет трудового 
коллектива. Наш СТК вы
ступил с предложением со
кратить управленческий ап
парат. Сейчас мы его прак
тически сократили...

Многим П(ркгсуТСТВУ|КИЦИМ 
предвыборная программа 
могла показаться разумгао-й 
(пишу «могла», потому что 
у ,каж.до1го свое мнение). 
П'редоста!вле(»ие же,ншине 
возможности воспитывать 
ребеява .дома до 7 -летнего 
.возраста, прекращение от

тока стройматериалов из 
области, 'более широко — 
экономическая са'мостоя- 
тешьнюсть регионам на ус
ловиях самоуправления и 
са(мофииа1Я1Сир1р1ваяия̂  oicbio- 
бождение от призыва на 
действ(ителъную военную 
службу студентов вузов, 
запрещение отвлечений на 
хозрабспы студеитш' и на
учных сотрудников. Кажет
ся, в этом и есть разумный 
выход из |М.н;С*гох наших ту
пиковых ситуадий. Вькска'. 
зывался Двма1ков и за  пол- 
.ную гласность в  разработ
ке |различ:ных законов госу
дарства — вплоть до опуб- 
ликованин 1фам1илий ipasipa- 
ботчинов. Эту точцу 3|ре(яия 
приходилось сльипать и на 
других 'встречах, в выступ
лениях пу^ицисТ'Ов по Це
нтральному телевидению, в 
печати; .наболело. 'На 
счет -еласности отнес Нико
лай Андреенич и заданный 
ему вопрос о помощи разви
вающимся странам, Афгани
стану «в то время, когда 
наш жизненный уровень не 
настолько высок, чтобы еще 
и ,другим помогать». «Надо 
публиковать данные о по
мощи, которую мы оказы
ваем, тогда уже и решать», 
— ответил .каидидат.

В caiMOM начале вггкречи 
с  .рабоПяиками на|ро|дн(ого 
образования о(Дна из пред
ставительниц вузст обрати
лась к Демакову с пожела. 
кием;

— Если станете депута
том, поднимите такой воп- 
.рос — отменить 0(яин пун1кт 
в выборной системе, требо- 
ва1Н'ие, чтобы делегат на
брал пятьдесят процентов 
голосов. Должен проходишь 
тот, кто набрал наибольшее 
количество голосов.

На этот, как и на некото
рые другие вопросы и пю- 
желания, Николай Анд(ре- 
евич (ничего ,ко(нк1р€тйого от
ветить ‘не смог и не мог. 
Свое мяеняе он сказал еите 
в начале раатовора; за  де
путатом долж:на стоять 
команда деловых, инициати
вных людей разных специ
альностей. Эта команда гю- 
моокет ему рассматривать 
спеп(И1фические ситуации. А 
ситуации эти, судя по воп
росам избирателей, бывают 
отнюдь не (ИЗ легких 'И ре
шать проблемы предстоит 
будй^щим нгродньлм депу
татам. «Заверяю вас, что в 
воздухе вы свои жизни мо
жете Демакову смело дове
рить, — ПОШУТИЛ довере!»- 

^ное ли'ЦО Няколая Андре
евича В. BL Мироненко, се- 
1К|р|8(гарь парторганизации 
Нс1восиб1ирскс(го авиотря|да. 
И серьезно добавил; — А 
иа земле — .решайте са-

Н. Ш ЕРЕМ ЕТ.

ЭТОТ ЖЕНСКИЙ ВОПРОС...
На /сессии .Верховного (Совета СССР, где принимался 

новый Закон о выборах, председатель Комитета совет
ских ркенщин )3. Ц. Духова |высказала опасение; ие to- 
кратится ли р выдвижением кандидатов от женских орга
низаций (ИХ представительство по другим ркругам. Ответ 
на этот Допрос дадут выборы. Но уже сейчас можно teKa- 
зать, .что предположение сбывается. Процент (женщин 
среди зарегистрированных кандидатов дао многам окру
гам (меньше, чем на прошлых /выборах. От (общественных 
организаций, кандидатский корпус которых составляют 
8 8 0  человек, зарегистрировано .всего 198 представитель
ниц слабого пола. Если учесть, что почти половина из 
них выдвинута Комитетом советских женщин, то станет 
ясно, •ftro достойных подруг в других организациях нашли 
не так уж много.

Будем ли вииить в этом 
мужчин?

— Нет, винить не будем 
никого, — говорит Зоя Пав- 
ловна, — но сделаем для 
себя оьшоды, чтобы к следу
ющей выборной кампании 
подготовиться более серьез
но и тщательно. Как извест
но, женщины составляют бо
лее половины населения 
страны. Среди трудящихся 
с высшим -и средним специ
альным образованием их до
ля превышает 60 процентов. 
А вот государственных дея
телей, руководителей круп
ных производств, научных и 
культурных уч.режде«ий,' ор
ганизаций мало. То есть опы
та политической борьбы, со
циальной активности, склон
ности к лидерству у жен
щин явно недостаточно. Нам 
следует расширять круг ин
тересов, смелее выходить за 
рамки чисто групповых про
блем, да и вообще не ро
беть и .решительнее появ
ляться на политической аре
не и просто на трибунах, а 
их многие из нас боязливо 

%. избегают. Одним словом, не

обходимо стать .конкурентно- 
способными не только в тру
де, но и в государственных 
делах. Нам не нуж1ны преж
ние квоты и разнарядка, мы 
должны доказать свою дее
способность сами, считает 
3. П. Пухова.

Правда, нельзя сказать, 
что женщин не выдвигали 
по территориальным и на
ционально - территориаль
ным округам. Предлагали, 
хотя и меньше, че(М мужчин. 
Например, по Московскому 
национально - территори
альному округу № 1 среди 
десяти кандидатур обсужда
лись три женские. Но ни од
на из них не удержала по
зиций на окружном собра
нии. Значит, следует требо
вательнее относиться к про
грамме, серьезнее формиро
вать ее, а также уметь от
стаивать свои позиции, до
казывать их важность.

Есй> яркие примеры, ког
да это удается. Союз журна
листов СССР зарегистриро
вал пятнадцать кандидатов 
на десять депутатских ман
датов. Одна из них — ре

дактор газеты «Краснояр
ский комсомолец» Людмила 
Ватынокая. Выиграть пер
вый раунд борьбы в компа
ния журналистов было не
просто. Коренная сибирячка, 
мечтавшая стать летчицей, 
доказала на собственном 
примере, что и в газетном 
деле нужны стойкость и сме
лость. И еще — государст
венное мьипление.

Это качество присуще и 
представительнице более 
скромной професи'И — дояр
ке Анне Ломовцевой. За 
право быть выдвинутыми по 
Загорскому территориально
му округу Ко 31 боролись 
пять человек. Ее соперника
ми были академик, доктор 
наук, директор школы, на- 
уч(ный сотрудник. Но наи
большее количество голосов 
набрала молодая доярка. Ее 
программа не отличается 
внешними эффектами, но бе
рет реалистичностью, жизне- 
щкхобностью, искренней за
ботой о ЛЮ.ДЯХ. А ведь эти 
черты у женщин от приро
ды.

Кстати, женщинам еще 
предстоит убедить общество 
в том, что они будут отста
ивать в  высшем органе го
сударственной власти не 
только женские интересы, 
даже если они избираются 
от женских организаций. На
пример, доктор биологичес
ких наук, лауреат Государ
ственной премии Елена Бур
лакова, выдвин'утая канди
датом от КСЖ, включает в 
свою предвыборную плат
форму такие направления, 
как борьба за экологичес
кую чистоту, гласность в ос
вещении не только давних 
событий, но и сегодняшних, 
ьюмпьютеризация научных 
исследований, разработка

национального вопроса.
Не хочется сегодня при

водить мрачную статистику 
о количестве женщин на 
вредном производстве, об 
обездоленных, матерях-оди- 
ночках, о высокой детской 
смертности и вечной не
хватке времени на воспита
ние детей, о тяжестях, ко
торые приходится перено
сить в прямом и перенос
ном смысле прекрасной по
ловине человечества. Одна 
из задач — привлечь к 
этим проблемам внимание 
мужчин, убедить в их важ
ности и первостепенности. 
Пока мы, видимо, делаем 
это недостаточно хорошо. 
Участие в работе народных 
депутатов нужно и для то
го, чтобы законы, касающи
еся женшцн, принимались 
не за них, а вместе с ними. 
Именно такой принцип был 
определен на X IX  Всесоюз
ной партийной конференции.

К тому же женские проб  ̂
лемы. Такие ли они чисто 
женские? Когда мы боремся 
за освобождение работниц 
от тяжелого физического 
труда или добиваемся со
блюдения элементарных ги
гиенических норм в роддо
мах, мы сохраняем здоро
вье не только себе, но, в 
первую очередь, будущим 
поколениям, среди которых 
половина — мужчины. Ко
гда мы просим отменить 
ночные смены для женщин
— это тоже забота не толь

ко о них. Подобное перечис
ление может быть длинным, 
но цель его одна; свободное 
время женщины, ее само
чувствие, одежда, улыбка
— важные составляющие 
настроения семьи, коллек
тива и всего общества.

Л. ЕРМАКОВА, 
обозреватель ТАСС.

Письма
избирателей

и

Почему я буду 
голосовать 

за Голубева
'Знаю 1П. В . Голубева с 

1969 1Го|да.' Некотю|рое вре- 
.мя я |ра1ботал в НИИЭМ — 
одном (ИЗ noi®(aBiniemie(HiHif 
сегодияшнего «Полюса». 
Еще в ту пору поцравился 
мне порядок в и1яституте, 
который xa(paiKTep«3yieT пер- 
1ВОГО ру(кюводителя.

'Вспоминаю и то, как изу
чался, а  з  атем нашел ш иро- 
,кое распросгра(нвн1ие в 
'КОМСОМОЛЬСКОЙ оргаеизации 
области ОПЫТ, накопленный 
здесь по контролю за  ис
полнением решений. А ведь 
это — основа основ любой 
организации.

Здесь же, в НИИЭМ, 
в'первые в Томске в(недрили 
р^руиоваяие по .работе с 
пер^картами для учета 
к а д р о в .  'Этот опыт был ис- 
П 'о л ь з о в а н  при аналюе ан- 
1К€Т делегатов XVI съезда 
ВЛКОМ. в работе аппарата 
ЦК 'ВЛКСМ...

Именно порядок в .рабо
те, кадры '— основа многих 
успехов П. В. Гол|убева,

В  свое время в НИИЭМ 
перешли |раб|отать многие
из моих сокурсников по ИНг
ституту, они (И сейчас про
должают -там тру1диться, по- 
ЛУЧИ.ГШ квартиры; защитили 
диссертации или продв(ину- 
лись 'ПО .должности, имеют 
машины, га|ражя, дачи, по
треба... И никто из них ие 
жалеет, что в свое в(ремя 
перешел работать к И. В. 
Госгубеву.

Да, непросто работать с 
таким руководителем. Как 
гов(арится, спать ■ (не дает. 
Так это же хорошо! А как 
держался он на встрече с 
ийирателям'и, что промо- 
дила в ТПИ1 Очень непро
стой для него, надо ска
зать, встрече. Уже при вхо- 
|де 'В клу1б ТГГИ были вы
вешены два плаката; один 
— «Голосуйте за Д. В. Го
лубева», другой — «Голо
суйте против П. 'В. Голубе
ва». Такое, безусловно, м.но- 
■гих бы на (месте гене(раль- 
ного директо1ра «Полюса» 
вывело из равновесия. Но 
Петр Васильевич проявил 
выдержку, держался шскре- 
пощенн'О, 'Честно и прямо 
отвечал на лю1бой постав
ленный вопрос.

Второй плакат заслужи
вает, 1мне кажется, особого 
внима'ния. Пс|дготовлен он 
так назьшаемым «союзом 
содействия (революционной 
перестройке», фактически 
искажает деятельность че
ловека, который посвятил 
свою жизнь обществу. Но 
■ведь члены «союза» дохо
дят в своей «пропаганде» и 
до того, что просто срыва- 
.кхг плакаты с предв'ыбор- 

■ ной программой П. В. Голу
бева.

Не исключено, что в дея
тельности этого человека 
есть моменты, за которые 
можно критиковать. Так, 
например, У М1НОГИХ вызъг- 
1вает недоумение, почему 
«Полюсу» отвели земли под 
■подсобное хозяйство в Ки1ре- 
евоке, а други!» нет. Но 
ощущение такое, что не 
будь этого — «союзу со
действия...» и вообще не о 
чем было бы говорить.

И еще; «(революционера
ми» уеяленяо 'навязывается 
,мысл1Ь, что П. В. Голубев 
— ста-вл0»Н'Ик Томского об
кома КПСС. Но если бы и 
так. Это говорит за то, что 
и обком партии перестроил
ся. Многие коллективы под
держали выдвижение канди
датом в народные депутаты 
ершистого, имеющего и уме
ющего отстоять свою точку 
зрения человека! Вот мне и 
непонятно; чему ж е «содей
ствует» «союз»?

Может быть, можно че
рев газету подробнее рас- 
окавать об этой организа
ции. Я  например. кроме 
попыток с  ее стороны гйи-ть 
«ЛИН -между партийными;

' сов€гски1МИ1 органами и на
селением ничего пока (не 
■видел.

П. В. Го.чубев доказал 
свою преданность долу, 
умеиие решать тосударст- 
венй'ые вопросы. Уверен, он 
будет достойно представлять 
нашу науку, нашу область 
на Съезде народных депута
тов. Поэтому я буду голосо
вать за него.

Г. ИВАНОВ,
член КПСС с 1964 го

да, инженер.

у С  .
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М о л о ч н ы е
н о в и н к и

в  будущем году Кожев- 
ииковский завод сухого 
обезжиренного молока бу
дет отмечать свое пятнадца
тилетие. В прошлые годы 
завод постоянно лихо|ра(Ди- 
ло. От недоделок строите
лей, от недостатка квали
фицированных |кадров, от 
несоадюдания те(ян1оло(гии. 
Но, когда почти все коллек
тивы перешли на бригадную 
форму труда, сразу измени
лись результаты). Регуляр
ное вьтолиение плана по 
товарной продукции—яркое 
тому П0(дтверждение.

На заводе постоянно идет

(расширение ассортимента 
продукции. (В прошлом году 
запущена установ(ка сгу
щенного молока, -в этом го
ду с конвейера сходит слад
кая сы(рковая масса с вани- 
ЛИНО.М и адюмом, готовится 
к запуску оборудование для 
получения (мороженого.

кроме новинок, на при
лавки районного центра ре
гулярно поступают сливоч
ное масло, сыр «Сулугуни», 
сметана, творог, молоко. На 
заводе немало мастеров 
своего дела, маслоде
лов, сыроделов, аппа
ратчиков, таких, как Т. В.

Клинкова, Г. В. 1Слинк(Щ, 
Г. В. Степанов, В. Г. Ка- 
личкинн, 'В. (М. Зорина и 
другие.

НА СНИМКАХ: цех по
переработке молока; прием
щица Валентина Михайлов
на 'Зорина; один из ветера
нов завода аппаратчик Алек
сей (Егорович Карлюков и 
выпускница Омского техни
кума мясной и молочной 
промышленности мастер 
Валентина Николаевна Анд-

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

-НАРОДНАЯ СТРОЙКА.

Г енеральный 
индивидуальный
Как в Колпашеве решаются вопросы 

индивидуального строительства

Сказать, что индивиду
альное строительство в Кол
пашеве рождено на волне 
перестройки 'И отмены' всех 
и всяческих запретов, на
верное, нельзя. Перемены 
переменами, но и традиции 
старинного сибирского села, 
а потом и города со счетов 
сбрасывать тоже (не стоит. В 
Колпашеве строили всегда.
В этом легко убедиться да
же при самом поверхност
ном взгляде «а карту города. 
Она буквально усеяна ма
ленькими квадратиками ин
дивидуальных домов. И за
нимают они значительную 
часть городской территории.

Если в других районных 
центрах, где местные влас
ти поддерживали или хотя 
бы не мешали новому делу. , 
был своеобразный «взрыв» 
индивидуального строи
тельства, то о Колпашеве 
следует говорить в более 
мирных тонах. Посудите 
сами: в 1986 году здесь бы
ло введено 45 индивидуаль
ных домов, в 1987 — 48, а 
в прошлом — 52 дома. Ни
каких «взрывов». Нормаль
ный спокойный рост.

Но делать вид, что пере
стройка здесь ни при чем, 
тоже неправильно. Потому 
что именно сейчас местные 
традиции, проверенные ве
ками, переходят из разряда 
второстепенных и не очень 
обязательных в разряд со
циальной политики. Со. все
ми вытекающими отсюда 
последствиями.

ЗДЕСЬ БУДЕТ 
ГОРОД  

ЗАЛОЖЕН
Иван Яковлевич Майков, 

начальник проектно-изыска
тельского отдела, долго рас- 
'кладывал по столам листы 
чертежей, бережно совме
щал края и наконец побед
но взмахнул рукой;

— Вот наш будущей по
селок.

А посмотреть было на 
что. Передо мной лежал 
генеральный план индивиду
ального . строительства в 
Колпашеве. Это и есть те

«вытекающие последствия», 
о которых уже шла речь. 
ЕЗели раньше индивидуалы 
были предоставлены самим 
себе (на то, мол, и индиви
дуалы), то теперь их про
блемы — проблемы горис
полкома. А раз так — то и 
решать их надо масштабно. 
Не раскидывать дома по го
роду, а выделить под это 
дело солидный участок 
земли, составить грамот
ный и с архитектурной, и с 
инженерной точки зрения 
генеральный план идивиду- 
альной застройки.

— И привязать будущие 
дома к будущему источнику 
тепловой энергии, — добав
ляет заместитель председа
теля горисполкома В. И. 
Милик.— Микрорайон инди
видуалов расположен в двух 
шагах от строящейся к го
родской котельной.

В отличие от областного 
центра, где, как известно, 
индивидуальные дома рас
считаны на печное . отопле
ние.

А как будут решаться во
просы с соцкультбытом? 
Ведь если в одном месте на 
окраине города расположит
ся на жительство сразу 
двести семей, эту проблему 
придется решать обязатель
но.

— В самом микрорайоне 
будет построен обществен
ный центр, — рассказывает 
Иван Яковлевич Майков.— 
В него войдут пункт связи, 
магазин, ’ столовая, комп- 
леконый приемный пункт. А 
рядом, почти (вплотную, раз
местится и микрорайон со
временной, многоэтажной 
застройки. Здесь же будут 
и кафе, и детский сад, и 
библиотека, и спортивный 
городок, и многое другое. 
И иидивииуалы вполне омо- 
(гут всем этим полшовать- 
ся.

Плюс новый маршрут ав
тобуса для удобства буду
щих новоселов.

'Объединение ицдивйда1- 
алов пойдет по производст
венному признаку. Объеда- 
нятся авиаторы, геофизики. 
Для чего? Для того, 'стобы

проблемы индивидуально
го строитель(ства были яе 
только проблемами индиви
дуалов и органов Советской 
власти, но и проблемами 
руководителей предприятий. 
А как же иначе? Люди у 
своего 'Родного предприя
тия ничего не гребуют, 
председателей лрофко1исв 
заявлениям'И на квартиру 
не осаждают. Зато из оче
реди на это самое бесплат
ное жилье — регулярно 
убьшают. 'Так почем|у бы 
предприятию не поддержать 
|с;Обстве(ннык знтуаиастов, 
которые в нерабочее время 
(памогают решить жилищ
ную проблему?

Чем помочь? Техникой, 
материалами. Предприятию 
их получить проще, чем за
стройщику. Где помочь? 
Там, где индивидуалы сами 
не справятся,—в устройстве 
коммуникаций, объектов со
циального назначения.

И предприятия на это 
идут. Заявка на 70 домиков 
поступила от авиаторов. 
Столько же просит и геофи
зический трест. Есть и дру
гие.

За горисполкомом оста
ется организация всей этой 
большой работы, координа
ция действий предприятий 
и отдельных задтройщиков.

РУКА ОБ РУКУ
Инициатива может мно

гое. Знаете, как в Колпаше- 
ве появилось первое такси? 
Город маленький, а  по ка
ким-то высшим меркам лег
кового пассажирского тран- 
опо|рта таким не полагается. 
Ходите, колпашевцы, пеш
ком, а при острой необхо
димости катайтесь на авто
бусе. А то ведь сколько мо
роки с организацией таксо
парка! Сколько согласований, 
сколько надо всего «про
бить», создать материаль
ную базу при нехватке все
го... В Колпашеве решилось 
проще. В соответствии с 
Законом об индивидуальной 
трудовой деятельности поя
вились в городе частные 
такси. Без всяких согласо
ваний и разрезаний ленто
чек. Просто поехали— и все. 
Повезли колпашевцев, кото
рым этот вид транспорта 
очень понравился.

Такой неожиданный ранее 
переворот может произойти 
и в жилищном строительстве. 
При одном условии. Ведь 
перестройка перестройкой, а 
от руководителей на Местах 
зависит 'по-прежнему очень 
много. Колпашеву повезло 
еще раз: одним из самых 
активных сторонников ново
го дела оказался председа
тель горисполкома Ю. М. 
Никоненко.

(Окончание иа 2-^ стр.)
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Кандидат  в народные де пут а т ы С С С Р  по Ко л п а ше в с к о му  
из бира т е ль но му округ у № 3 1 4  Ре мбе рт  Эл ь ма ров ич Палос он

Возьмемся за дела вместе
Эту беседу мы ведем после его встреч с избирателями На* 

рыма, Парабели, Каргаска.
— в  отличие от вашей 

поездки на встречи с изби
рателями Бакчарского райо
на в этих северных райо
нах, насколько я знаю, вам 
довелось побывать впервые. 
Каковы общие впечатления 
от встреч с нарымчанами, 
парабельцами и каргасокца- 
ми?

— Могу сказать одно: и
здесь ца!рила атмосфера ог
ромного интереса к выбо
рам, к перестройке. Десят
ки вопросов, горячие вы
ступления, острые проблемы 
и дельные предложения, как 
их решить,— все это убеж
дает, насколько идеи пере
стройки овладели нашими 
людьми и что отступления 
назад не будет. Ощутил, ка
кую высокую ответствен

ность сегодня избиратель 
возлагает на своих предста
вителей в органах власти. 
Осталось в душе чувство 
благодарности за теплоту 
встрюч, за обогащение новы
ми зяанийми о тех заботах, 
проблемах; которыми люди 
северных районов живут се- 
ГОДН9, о делах, в которые 
зовут они впрягаться с ними 
вместе кандидатов в народ
ные депутаты страны. Это 
придает мне дополнительные 
силы на будущие дела в сов
хозе и на общественном 
поприще, последних доста
точно у любого коммуниста, 
не обязательно депутата,

— Но участники встреч в 
первую очередь адресовали 
надежды на решение набо
левших вопросов вам, свое

му кандидату. Не просмат
ривается ли, судя по числу 
поднятых проблем, потреби
тельского отношения к сво
ему нзбранинцу в Совете? 
Мол, наше дело избрать, а 
он пусть думает н реализу
ет...

— Нет, я так не думаю. 
Не от легкой жизни люди 
требуют, чтобы детсад, 
больница, клуб, хорошее 
жилье, газ в квартире, но
вое аборущование на проив- 
водстве были не где-то, а в 
их селе. Требуют справедли
во, поднимают наболевшие 
вопросы. Другое дело, что 
нельзя на все эти требова
ния дать точный, одназна1ч- 
ный ответ, где, когда и что 
будет сделано. Тут есть над 
чем поработать и местным

руководителям., Кстати, они 
на встречах тоже отвечали 
на ряд вопросов.

— Актуальность целого 
ряда проблем этих районов 
подчеркивало их повторение 
на всех встречах. На ваш 
взгляд, какие из этих вопро
сов требуют ведомственных 
реш еп^?

— Газификация населен
ных пунктов, прилегающих 
к трассе газопровода и 1рай- 
онам добычи газа.

Далее. Убедительно и 
актуально требование лесо
заготовителей и всех жите
лей правобережья Оби про
ложить туда линию электро
передачи для снабжения бы
та и производства, особенно 
деревопереработки. И одно
временно внедрять совре
менные методы использова
ния лесных богатств. Трево
гу вызывает, когда люди

Программа депутатской 
деятельности

Считаю необходимым свою предвыборную программу 
предварить кратким вступлением, в котором м̂ие хоте
лось бы выразить |не позицию по отношению к тем или 
иным, (даже очень важным, сторонам нашей действитель
ности (об этом {говорят я пишут многие панДИДаты), а 
свою глубокую убежденность, из которой исхожу По всех 
своих служебных, .Ъбщественных и личных делах.

Что П Пмею в виду?

V 1

Во-первых, уверенность в 
шеобходимосвд начатой Цен
тральным Комитетом партии 
великой перестройки со все
ми ее проблемами, противо
речиями и порой драматиче
скими ситуациями. Вижу 
свой долг как гражданина, 
как коммуниста в том, что
бы делать все от меня зави
сящее, чтобы довести пере
стройку до логического кон- 
Ц&.

Во-вторых, глубоко убеж
ден, что сейчас, как никог
да, нам во всех делах и по
мыслах нельзя терять чув
ство реализма, а надо исхо
дить во всем из реальной 
нашей действительности.

Мне как человеку от зем
ли, всей своей многолетней 
практической работой, ду
шой и разумом связанному с 
сельскохозяйственным про
изводством, хорошо видны 
изъяны развития экономики 
нашей страны. Сейчас выра
ботаны те напраолецпя, ко
торые, по моему гл^окому 
убеждению, ведут нашу стра
ну на новый уровень разви
тия, в том числе и жизнен
но важный для всех людей 
аграрный сектор.

Нам всем придется хоро
шо поработать. И, прежде 
всего, сконцентрировать уси
лия на самых важных и не
отложных участках. Осново- 
полагающшии задачами ре
шения Продовольственной 
программы считаю следую
щие.

Какие бы 'ресурсы мы ни 
направляли в сельское хо
зяйство, они не дцдут пол
ной отдачи, если не позабо
титься о человеке, условиях 
его труда и быта. Поэтому 
подход должен быть одно
значным: настала пора каж
дое село обустраивать пол
ным комплексом культурно- 
бытовых и спортивных объ
ектов, хорошим дорожным 
(сообщениел<, газификацией, 
не говоря уже о строитель
стве жилья.

Надо решительно пере
смотреть распределение ка- 
пнталсжложений с тем, что
бы раз и навсегда покон

чить с остаточным принци
пом выделения средств на 
социально - культурную, бы
товую сферы — на все то, 
что способствует гармонич
ному развитию личности.

В то же время я также 
уверен, что хватит ждать, 
когда у государства появят
ся финансы и материальные 
возможности, а необходимо 
эффективнее использовать 
для решения социальных 
проблем средства, имеющие
ся в распоряжении села и 
1ГОрода,, оовершействовать 
шефскую помощь сельскому 
хозяйству. В этой части я 
стою целиком и полностью 
на позициях ЦК КПСС, вы
сказанных в предвыборвюм 
Обращении к советскому на
роду.

Считаю недопустимым, 
чтобы коллективы городских 
предприятий для совхозов и 
колхозов вручную готовили 
корма или выполняли дру
гую подобную работу. По
мощь города селу должна 
заключаться в обустройстве 
села, улучшении его инфра
структуры, и сельский тру
женик отплатит за это бо
лее высокой производитель
ностью труда, значительным 
увеличением производства 
■продуктов сельского хозяй
ства.

Переход на полный хо
зяйственный расчет и само
финансирование вызвал 
внутреннюю потребность по
иска новых экономических и 
демократических форм веде
ния сельскохозяйственного 
производства. ' Благодаря 
вдумчивому совершенствова
нию различных форм подря
да, в том числе арендного, 
вниманию к людям, сель
ский труженик все больше 
приобретает черты хозя1ша 
на земле. Но в то же время 
ни в коем случае нельзя до
пускать расчленения круп
ных сельскохозяйственных 
ком1плексов с высоким уров
нем механизации, прогрес
сивной технологией, помога
ющих облегчить физический 
труд, повьнпать производи
тельность труда и получать

высокую продуктивность.
Если мне доведется стать 

народным депутатом, то 
предстоит отстаивать инте
ресы избирателей большого 
региона области, входящего 
в Колпашевский избиратель
ный округ № 314. В округ 
с большой долей агропро
мышленного комплекса об
ласти, значительным объе
мом леоной дромьппленно- 
сти. Наконец, в  округ, где 
благодаря гартичеокому тру
ду первопроходцев сформи
ровалась и успешно работа
ет нефтегазодобьшающая 
отрасль. И я себе отчетливо 
представляю, что, работая в 
аграрном секторе, чтобы за
служить доверие всех, дол
жен избирателей убедить в 
том, что сумею заметить и 
поднять проблемы всех от
раслей народного хозяйства 
нашего избирательного ок
руга.

Это, как вы понимаете, 
нелегко., но позволит это 
сделать, как мне видится, 
понимание того, что есть 
единое общее, лежащее в  ос
нове экономики всех отрас
лей, всей хозяйственной де
ятельности , нашего региона. 
Увидеть этот фундамент,

взяться за основу и па пей 
■построить свою депутатскую 
деятельность — в этом я и 
вижу свою главную задачу, 
которая и должна бьг отве
чать интересам и чаяниям 
и труженика сельского хо
зяйства, и лесоруба, и неф
тяника, и геолога, и интел
лигенции.

Что хочу сказать в этой 
связи. Вуду стараться соче
тать интересы своих избира
телей с интересами области 
и страны, активно решать 
вопросы комплексного со
циально - экономического 
развития сел, поселков, го
родов и районов избиратель
ного округа. Однако я не 
приемлю для себя, если бы 
стал депутатом, деятель
ность такого характера: что
бы только выколачивать и 
выбивать, рвать страну на 
части. Думается мне, • что 
депутат высшего органа на
шего государства должен не
сти прежде всего думы и ча
яния людей, избирателей 
своего округа в Верховный 
Совет Страны для того, что
бы эти думы н чаяния во
плотились в законы и дру
гие государственные акты, а 
также помочь каждому тру-

опрашивают: почему мы ру
бим последний кедр и зави
дуем японцам, как они уме
ют разумно использовать 
древесину? И почему те же 
парабельцы не могут напря
мую торговать с Японией 
или Финляндией лесом, при
обретая на валюту необхо
димое оборудование? При 
этом испытьгеают перекосы 
планирования, когда мате
риально-техническое снаб
жение вдвое отстает от 
потребностей для выполне
ния поставок по госзаказу. 
К этой категории проблем 
относится ускорение в сфе
ре переработки сельхоз
продукции на месте, органи
зация кооперативов, аренды, 
развитие личного двора. 
Впору удивляться, когда 
райповские организаторы 
торговли объявляют прода
жу дефицита под йсно- 
словные заготовки, напри
мер купить машину за три 
тонны мяса.

— Вы не раз в разгово
ре с избирателями повто
рили фразу: каждый должен 
хорошо делать свое дело. 
Хотя относилась она кон
кретно к вопросу о ломощи 
города селу, но и в более 
широком смысле это ваше 
убеждение По(спри1Шмало{(1ь 
избирателями как повод к 
действию районных руково
дителей.

— Это тоже важный итог 
встреч. Много было выявле
но местных возможностей 
ускорить решение каких-то 
наболевших проблем. Ведь 
не будет депутат строить 
детсад, тротуар, убирать 
плоды бесхозяйственности. 
Думаю, наши оифовенные 
разговоры в этих районах 
способствуют активности са
мих трудящихся.

— А какие из поднимав-

жвнику, каждому граждани
ну уяснить глубокий смысл 
принимаемых законов, сде
лать каждого избирателя 
активным борцом за наши 
идеалы.

Безусловно очевидно, что 
большего внимания, более 
глубокого и динамичного со
циально - экономического 
развития требуют производ
ство и инфраструктура на
шего региона, особенно сель
ских районов нашего изби- 
{раотельного округа. Решение 
этих вопросов станет важ
ной составной частью в ра
боте избранного депутата.

И в заключение, коснусь 
еще двух острых и акту
альных вопросов. 1

Присоединяюсь к общему 
мнению, что молодежные 
проблемы надо ставить на 
уровень задач государствен
ной важности. И решать их 
соответствующим образом в 
любом уголке страны, так 
как эстафету будущего на
шей Родины мы передаем в 
руки молодеж1и.

Думаю, что обязанность 
всех нас, старших товари
щей, наша партийная обя
занность в этот СЛРЖ|НЫЙ 
период, когда подвергается 
критическому анализу весь 
наш пройденный путь, ког
да идет здоровый процесс 
очищения, — помочь моло- 
■деж1И понять, что ре
зультатом нашего тру
да, результатом на
ших усилий, усилий всего 
советского народа стало 
прежде всего существедаое 
продвижение в создании 
экономической основы соци
ализма. Именно это помо
жет молодежи стать актив
ной силой в перестройке, в 
более рациональном исполь
зовании созданного эконо
мического потенциала.

Сегодня М|НОгие говорят 
о различных методах упра
вления, МНОГО вносится

шихся проблем вы отнесли 
бы к компетенции Советов, 
что требует принятия закр- 
нодательных актов?

— Это вопросы экологии, 
где законодательно были 
бы отданы приоритеты со
хранению природы вопреки 
сиюминутным интересам 
экономики, если думать о 
благе человека завтрашнего 
дня. Примером может слу
жить проблема строительст
ва заводов ВВК. Близко к 
этому примыкают вопросы 
использования природных 
богатств. Люди прав'Ильно 
отмечали, что своей бес- 
ховяйствеганостью при освое
нии Севера мы нанесли 
груднолоправимый ущерб 
рекам, озерам. А меры ка
кие принимаем? Запрещаем 
жителю Приобья рыбачить.

Нужно поторопить приня
тие законов о землепользо
вании. Я — _ за многоуклад- 
ность хозя'йствования на 

.земле, но регулироваться 
она должна законодательны
ми актами, чтобы никто не 
командовал арендатором или 
фермером.

Торопят люди и принятие 
закона о ценообразовании, 
о новом пенсионном обеспе
чении, где сегодня ветеран . 
Севера особенно в обидном 
положении. Несколько раз 
поднимали избиратели во
прос о законодательных пра
вах молодежи.

— Насколько предлагае
мая вами кандидатская 
программа совпадает с тем 
огромным перечнем про
блем, который вам предло
жили избиратели?

— В основном противоре
чий не было, взгляды изби
рателей совпадали с моими. 
Теперь главное — кому и 
как решать. Конечно, и для 
моей программы подсказано 
много дополнений. В Кар- 
гаске один из выступающих 
честно выскгизался, что не 
поддерживает мою платфор
му. Это в духе демократии, 
ни один кандидат не мо
жет быть уверен в сто
процентной поддержке избн- 
рателрй

Вел беседу
Я. ВАРКЕНТИН, 

наш соб. корр.

предложений, порой самых 
неожиданных, о формах уп
равления экономикой. И это 
правильно. Но не каждый 
при этом помнит, что управ
лять хорошо тогда, когда 
есть чем управлять, когда 
есть необходимый производ
ственный потенциал. И за
бота об этом — наша об
щая задача.

Также хочу принять са
мое активное участие в ре
шении национального вопро
са. Горячо поддерживаю по
литику партий по укрепле
нию дружбы и интернацио
нальных связей всех наро
дов нашей страны. Пример 
моей личной жизни — еще 
одно подтверждение необ
ходимости этого. Я  — эсто
нец по национальносга, но 
вырос и . сформировался 
здесь, в Сибири, среди рус
ских людей. И, став уже 
взрослым человеком, счи
таю, что не потерял своих 
национальных качеств и до
стоинства.

Здесь, в Сибири, в совхо
зе, в котором я работаю и 
живу, прошли мои детство и 
юность, здесь я прошел путь 
от тракториста до директо
ра, за работу в этом совхо
зе я удостоен высшей на
грады Родины, и судьба сов
хоза — это и моя судьба.

Поэтому, думаю, что имею 
основание сказать откровен
но: все разгоревшиеся спо
ры вокруг межнациональных 
отношений меня глубоко 
волнуют и беспокоят. В Си
бири я оказался ребенком, в 
суровые годы Великой Оте
чественной войны, и выжил 
только благодаря русским, 
которые делились с нашей 
семьей последним куском 
хлеба. Разве можно это за
быть! И я глубоко уверен, 
что сила и величие нашего 
государства — в тесных ин- 
(геряациоиальных связях 
всех народов нашей много
национальной Родины.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

НЕ НОГУ СМ И РИ ТЬСЯ,
или П'о чему я не хочу работ ать  в « г а л ь в а ник е »  « Сиб э л е к т ро мо т о ра »

Объединение «Сибэлект- 
ромотор» вот уже__ год как 
перешло на хозяйственный 
расчет. Что же за это вре
мя изменилоть в его финан- 
(;ово-хозяйственной деятель
ности? Я  пока заметил од- 
йу тенденцию — начались 
задержки с выдачей зара
ботной платы на 10— 15 
дней. Почему так стало, 
подробно освещено в обла
стной газете В. Сомовым в 
статье «На грани банкрот
ства».. Название ее говорит 
само за себя.

Правда, за этот период 
нам на участке гальваники 
увеличили зарплату на це
лых 30 рублей, но зато по
низили разряды. У меня, на
пример, среднемесячная по
временная заработная' пла
та, приравненная к тарифи
кации 4-го разряда, вместо 
240 рублей уже о премией 
стала 270. А, по данным 
ОТиЗа, среднемесячный за
работок рабочего в объеди
нении равняется 296,3 руб
ля. (Для сравнения хочу за
метить, что на ТЭМЗе, где 
условия труда значительно

лучше, даже у женщин^то- 
времеящиц в гальванике за
работок 400  рублей.). Мне, 
конечно, небезынтересно 
было бы узнать, почему на 
двух государственных заво
дах такая большая разница 
в заработной плате.

Несколько слов о нашей 
бригаде, где я был фигади- 
ром (меня на эту должность 
избрали). Заранее хочу за
метить, что бригадирских 
обязанностей у меня, кроме 
как «вкалывать», не было, 
да их ни у кого и до меня 
не было.

За три года на участке не 
было проведено с бригадой 
ни одного техминимума. А 
зачем? Все все знают! Мне 
приходилось, как бригадиру, 
быть, кроме гальваника, 
подсобным рабочим по под
таскиванию тяжестей: кис
лоты и других химикатов. 
Это (на административном 
языке начальника участка) 
(назьгоается «корреотиров- 
кой»..

Бригада в основном жен
ская, из 10— 11 человек, а 
мужчин двое, так что «кор

ректировки» для мужчин 
хватает. Не лушпе и жен
щинам. А ведь можно сде
лать хотя бы простейшую 
малую механизацию. Были 
дельные предложения, со
ставлялись проекты, разра
батывались чертежи. На
пример, как сделать, чтобы 
не подтаскивать вручную 
крюком тяжелые металличе
ские ящики с крепежом из 
склада к лишш цинкования 
и обратно в склад. Все бы
ло, но ничего, нет. А к че
му это, — видимо, рассуж
дают наши начальники, — 
если участок и так выпол
няет план?

На первый взгляд, рабо
чих для выполнения пйана 
в бригаде хватает. Но это 
только на первый взгляд: 
никогда мы не делали его 
всей бригадой, а почти все
гда силами 4 — 5 человек, 
которых приходится распре
делять в две смены.

По заводской статистике, 
на участке, где ра<^тают42 
человека, за I полугодие 
прошлого года было зареги
стрировано 52 случая забо

леваемости с потерей 479 
рабочих дней. Это одна сто
рона проблемы. Кроме того, 
начальник участка Н. Л. 
Круберг продолжает по тра
диции порочную практику 
«форсировать» месячный 
план почему-то в «черные» 
субботы и воскресные дни, 
причем* без приказа и согла
сования с цеховым комите
том профсоюза. В бригаде 
трое пенсионеров-женщия с 
(Неполной, четырехдневной, 
рабочей неделей. Вот и по
лучается, что основная на
грузка по выполнению пла
на ложится на плечи тех, 
кто не болеет и не отгули
вает.

Я. безуспешно предлагал 
провести фотографию рабо
чего дня. Чтобы прекратить 
иждивенчество и уравнилов- 

в зарплате, мы совмест
но с председателем цехкома 
профсоюза Олегом Ивано
вым поставили вопрос о пе
реводе бригады на подряд с 
введением КТУ (я был чле
ном цехкома и возглавлял 
производственный сектор). 
Но началышк участка IL Л.

Круберг нас не только не 
поддержала, а даже ввела в 
заблуЖ|Дение, иояснив, что, 
пока объединение полно
стью не перейдет на хоз
расчет, о бригадном подря
де не может быть и речи. 
Меня такой ответ не удов
летворил, и я обратился за 
разъяснениями в ОТиЗ. Там 
ответили, что начальник 
участка нас неправильно ин
формировала, и объяснили, 
что объединение давно пол
ностью перешло на хозрас
чет и что бригадный (аренд
ный) подряд на участке со
здать в принципе можно, 
только нунщы определен
ные благоприятные условия, 
а в первую очередь — же
лание всех членов брига
ды.

Из дальнейшей беседы я 
понял, что и ОТиЗ (началь
ник А. А. Рева) не горит 
особым желанием создавать 
у нас на участке бригадный 
подряд. Это я могу объяс
нить только тем, что суще
ствующая оплата труда 
бригады их устраивает, Для 
них, чем меньше получает
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денег бригада (в сравнении 
с тем, что предусмотрено 
фондам заработной платы, 
но при высокой производи
тельности труда),— тем луч
ше.

Напрашивается вопрос: 
почему экономят фонд зара
ботной платы за счет рабо
чих? Мы знаем, что в объе
динении «Сибкабель» четы
ре цеха работают на аренд
ном подряде, на базе двух 
цехов созданы кооперативы. 
А в какой стадии эта рабо
та на «С1̂ лектромоторе»?

Я твердо уверен, чтю если 
бы мы работали без началь
ника участка, то все равно 
давали бы план. И Н. Л. 
Круберг это отлично знает. 
Зачем же ей этот бригадный 
подряд? Тогда нужно будет 
«мозгами шевелить», а мо
жет быть, вообще за нена
добностью оставить свое 
кресло. А ведь ей идет пла
та за вредность, пенсия бу
дет с 50 лет. Это тоже по
нимать надо! Вот и не ну
жен подряд ни начальнику

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

И свое участие в этой ра
боте видит не только в аги
тационной работе среди на
селения, что делает с завид
ным постоянством. Горис
полком старается обеспечить 
материально программу жи
лищного строительства.

Но... С Советами не всег
да советуются. Особенно, 
когда речь идет о природ
ных рмурсах.

«Горисполком. Никоненко 
Ю. М.

Поступившие в наш адрес 
наряды... итого: пиломате^- 
ал — 800 кубометров,
лес — 1.000 кубометров.., 
оставляем без исполнения, 
так как фонды на прямые 
договоры централизуются в 
управлении топливной про
мышленности. Решение при
нято на совещаний директо
ров девятого декабря. Поэ
тому распределить данные 
ресурсы управление долж
но самостоятельно.

Директор Кол'пашевского 
ЛПХ В. Г. Грушко».

Теперь понятно? Не хозя
ева кол'пашевцы своему ле
су, так же, как и жители 
других районов. Из Томска 
или Москвы виднее, чего и 
сколько нужно. Как видите, 
колониальный подход к ос
воению сибирских богатств 
жив и на пенсию не собира
ется. Зато Юрий Михайло
вич собирается в долгий по
ход по кабинетам всевоз
можных хозяев колпашев- 
ских лесов.

— Мало мы строим инди
видуальных домов! — уве
ренно говорит Ю. М. Нико
ненко. — На фоне других 
районов — передовики, а 
вот на фоне интересов лю
дей — очень и очень отста
ем.

;В отсутствии самокри
тичности ни председателя, 
ни весь горисполком не уп
рекнешь. И это тоже гаран
тия TOifo, Что новое дело 
будет развиваться. Кстати, к 
вопросу о самокритике. Не
сколько лег назад началось 
строительство нового здания 
горисполкома. Красивого, 
кирпичного. А люди возму
тились. Как же так: говорим 
о нехватке жилья, а сами 
строим конторы, да еще та
кие шикарные. Горисполком 
принял 1фитику, принял и ' 
меры. Стройка заморожена 
до лучших времен. До тех, 
очевидно, когда жилищная 
проблема потеряет свою 
остроту.

Так и остался гориспол
ком без роскошных апарта
ментов. Зато уважения к 
л(Ьдям, которые работают в 
старом деревянном здании, 
наверное, у колпашевцев 
п.рибав'Илось.

КОГДА
ЗА ДЕРЕВЬЯМИ 

НЕ ВИДНО ЛЕСА
Когда-то крытые дворы 

были приметой Сибирй. По
том индустриальный поток 
перестал считаться с тради
циями. Сейчас они снова 
возрождаются на индивиду
альных усадьбах. А уж рез
ные терема (не с элемента
ми резьбы, а словно выре
занные из одного куска де
рева) и вообще забыты. А 
вот теперь на такой дом 
можно посмотреть. А хо
чешь — можешь и постро
ить.

Что же касается резных 
элементов — то они чуть ли 
не на каждом индивидуаль
ном доме.

— Сами делали? — по
интересовался я у работни
ка Госстраха А. А. Матве
ева. '

участку, ни трем пенсионе
рам.

Вместе с тем я не хочу 
упрощать ситуацию. Дело, 
конечно, упирается не толь
ко в одну Н. Л. Круберг и 
пенсионеров, но и в ОТиЗ 
тоже (для перевода бригады 
на арендный подряд нужен 
экономический анализ).

Меня порой поражают 
iraepTHOCTb, лень, консерва
тизм в мышлении многих ру
ководителей цехов, масте
ров, их разобщенность, не
согласованность, а то и 
нежелание работать. У ме
ня сложилось впечатление, 
что на эти должности по
падают нередко случайные, 
некомпетентные люди. По
чему это происходит — то
же надо исследовать нашим 
социологам.

И только ли в зарплате 
дело? Мне вспоминается 
один случай, происшедший 
в середине января этого го
да во втором цехе, неволь
ным свидетелем которого я 
стал. Старший мастер отпу
стила домой работницу с 
участка по изготовлению 
вафедьниц, не согласовав 
это с начальником цеха и 
не поставив его на планер
ке даже в известность. По
том по неотложному делу 
и сама отпросилась домой. 
Сборка на участке приоста
новилась. Пришлось началь

— Что вы! Есть у нас 
один умелец, он и не такое 
может...,— начал Александр 
Андреевич и тут же замол
чал.

— А кто он?
— Может быть, не надо 

его упоминать в газете,— 
неуверенно сказал Матве
ев.— Мало ли что.

— А что может быть?
— Ну, я не знаю. Вдруг 

скажут, что он без патента 
работал или еще что...

Фамилию этого человека 
знаю. Вот только познако
миться с ним не успел. И 
хотя пренрасно понимаю, что 
упрекнуть мастера не в 
чем, наоборот, надо огром
ное спасибо сказать за его 
умелые руки, а вот тоже за
сомневался: мало ли что. 
Как бы чего не вышло.

Но как мы дошли до жиз
ни такой, когда боимся наз
вать фамилию умельца?

Или по-прежнему живет и 
действует принцип «не -вы
совывайся»? (

Увы, живет. И примеры 
тому в Колпашеве есть.

На авиапредприятии «вы
сунулся» электромонтер
А. Н. Рыжов. Один из са
мых первых и самых актив
ных энтузиастов индивиду
ального строительства.

—  По решению профсо
юзной конференции,—рас
сказывает Александр Нико
лаевич,— нам, пяти застрой
щикам, должны были по
мочь. А именно: за счет
профсоюза' отсыпать грун
том усадьбы. Вод я и думал: 
■раз решили— значит, все в 
порядке. Оказывается, все 
не так. просто. Я полгода 
звонил, ходил по кабинетам, 
упрашивал, Что интересно— 
никто не отказьюал. Но ник
то ничего не делал.

Александр Николаевич 
решился на крайние меры. 
Он просидел в гараже служ
бы опецтранспорта около 
десяти часов: провел свое
образную «психическую 
атаку». И, что удив/ительно, 
после такого демарша тех
ника сразу нашлась. Прав
да, решение про(})соювной 
конференции так и оказалось 
невыполненным. За технику 
Рыжову пришлось заплатить 
из своего кармана.

— Да разве только тех
ника?—вздыхает Александр 
Николаевич. — Трубы для 
отопления просил— не дали. 
Так до сих пор на складе и 
лежат. Попросил куб бруса 
с разобранной лыжной ба
зы — опять отказ.

— А что будет дальше, 
когда в авиапредприятии 
прибавится застройщиков?

— Дальше будет легче,— 
говорит заместитель коман
дира По строительству А. Я. 
Габов.— У Рыжова возникли 
проблемы потому, что у нас 
всего лишь один маленький 
экскаватор. Его же на всех 
не хватит.

— Значит, когда начнется 
массовое индивидуальное 
строительство...

— Не значит. Как раз на
оборот. М ы-уже заключили 
договор: берем технику в 
аренду.

Технику, конечно, можно 
найти. Но изменить отноше
ние к нуждам людей она 
вряд ли поможет. А на- 
чинать-то надо именно с 
этого. Нельзя за грандиоз
ными планами индивиду
ального строительства не 
видеть конкретного челове
ка с его маленькими (с вы
соты полета руководящей 
мысли) проблемами. Ибо 
только ради этого конкрет
ного человека и существует 
то, что мы называем соци
альной политикой.

С. БАЛАШЕВ.

нику в срочном порядке по- 
сылать(!) за работницей 
нормировщицу, чтобы возо
бновить сборку... Вы спро
сите; как это потом воспри
нял старший мастер? А ни
как. У нее болезнь, которую 
принято называть «все до 
лампочки»... •

И несколько слов о чело
веческом факторе. У нас на 
заводе человеком интересу
ются только как производ
ственной единицей. До тех 
пор, пока он делает продук
цию и дает план, он ну
жен. А если вдоуг не стал 
приходить на работу, но за
менить есть кем, то началь
ство даже не пытается уз
нать причину невыхода на 
работу, проявляя при этом 
полнейшее равнодушие.

Я  могу мириться, как и 
все, со многими неудобства
ми и трудностями, которые 
в настоящее время испыты
вает объединение (это от
сутствие нормальных быто
вок, теснота производствен
ных помещений, загазован
ность, наличие тяжелого 
физического труда и даже 
уравниловка в зарплате), 
понимая, что корни этих 
бед лежат во вчерашнем 
дне. Но я не могу, прощать 
в людях лицемерие, консер
ватизм, черствость и беаду* 
шие. !

В. САХАРОВ.

д
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Обсуждаем проект Основ уголовного законодательства 
Союза ССР и союзных республик

Ломать стереотипы
СПРОС и ПРЕДЛОЖЕНИЯ

На фоне бурной избира
тельной кампании как-то в 
тени остается проект очень 

’ важного закона — Основ 
уголовного законодательст
ва Союза ССР и союзных 
республик, обсуждение ко- 
тсфого вскоре заканчивает
ся. Уголовный закон ус
танавливает пределы вме
шательства государства в 
права личности. Характер, 
объем и пределы применя
емой государством репрес
сии, предопределяемые из
начально уголовным зако
ном, отражают уровень раз
вития общества. Поэтому 
вопросы уголовной ответ
ственности надо рассматри
вать на уровне международ
ных проблем прав личности, 
а каждое слово закона 
должно быть понятным каж
дому и толковаться одно
значно.

Действующие Основы уго
ловного законодательства 
приняты в 1958 году, то 
есть, более тридцати лет 
назад. Жизнь продвину
лась вперед, появились ин
тересные теоретические раз
работки, обнаружились не
четкости некоторых право
вых институтов и отдельных 
правовых норм. Проект, как 
и положено при принятии но
вых законов, «учитывает, 
дополняет, развивает, обнов
ляет», оставляя оправдав
шее себя. В проекте нашло 
отражение общее направле
ние развития — на гумани
зацию уголовнооравовых от
ношений. Расширен диапа
зон видов уголовных нака
заний, что увеличит возмож- 

^  ность выбора наиболее аде
кватных содеянному, сокра
щены сроки лишения сво
боды, сужен диапазон при- 

' менения смертной казни, 
введена специальная глава 
об ответственности несовер
шеннолетних. Введена «мо
рально-нравственная» новин
ка — за недонесение о 
преступлении и укрыватель
ство преступника предпола
гается не привлекать к уго
ловной ответственности его 
близких и родственников.

Предусмотрены в законе та
кие обстоятельства для ос
вобождения от уголовной 
ответственности, как произ
водственный риск, выпол
нение приказа. Хотя редак
ция статей проекта об этих 
обстоятельствах не бесспор
на. сам факт их введения в 
(Основы надо оценить поло
жительно.

В проекте предпринята 
попытка дать иную, чем ра
нее, классификацию пре
ступлений по тяжести, ко
торая облегчает понимание 
тяжести преступления и 
упрощает многие иные фор
мулировки закона, связан
ные с тяжестью совершен
ных преступлений. Надо 
одобрить попытку дать зако
нодательное определение ре
цидива преступлений. Но 
некоторые положения тре
буют до работки.

Согласно ст. 160 Консти
туции СССР, «никто не мо
жет быть признан виновным 
в ' совершении преступле
ния... иначе как по пригово
ру суда». В проекте Основ 
уголовного законодательства 
предусмотрена возможность 
внесудебного решения во
проса о виновности лица в 
совершении преступления. 
И даже не оговаривается 
право лица требовать су
дебного рассмотрения дела, 
если он не согласен с реше
нием соответствующих орга
нов. Нехватка судей для 
рассмотрения такого рода 
дел не может быть оправда
нием малейшей возможности 
для ущемления прав лич
ности.

Понятие преступления, 
предложенное в  проекте, не 
отличается от ныне сущест
вующего, идет «от систе
мы», а не от «личности», 
где личность «просматрива
ется» как один из «винти
ков», обеспечивающих жиз
недеятельность «системы». 
Традиции мертвых довлеют 
над умами Ж1шых, и, кри
тикуя административно- 
командную систему, мы тем 
не менее сохраняем ее, быть 
может, неосознанно даже в

С НЕКОТОРЫХ пор 
у начальника об
ластного управле

ния охотничьего хозяйства 
А. А. Алмазова служба 
охотнадзора Томского райо
на вызывает какие-то нехо
рошие ассоциации. Дело до
шло до курьеза; за послед
ние 2 — 3 года Анатолий 
Аркадьевич оказывался
инициатором чуть ли не де
сятка судебных процессов 
против йодчиненного ему 
персонала. И теперь он бо
лезненно реагирует на пись
ма районного охотоведа 
Г. А. Гитлица и председа
теля Томского райисполко
ма Н. Г. Грачева, возража
ющих против очередного ре
шения А. А. Алмазова. Ре
шения, надо сказать, более 
чем страшюго: не выделять 
лицензий на лосей в Том
ский район. А перед на
ступившим 1989 годом,
чуть было не сократили 
трех человек из службы,
планируя оставить надзо
ром на весь район одного
Губайдулина, работающего 
недавно и спокойного по ха
рактеру. На сэкономленный 
таким образом фонд зара
ботной платы — повысить 
оклады работникам управ
ленческого аппарата. Знай, 
мол, наших, непокорные 
охотоведы!

Чем же прогневили Они
областного руководителя?* * *

Толчком к написанию 
очерка стал случайно услы
шанный разговор в поезде 

' Асино — Томск.
— У нас в поселке Гарь 

весной что приключилось? 
— расоказьгаал один пасса
жир другому. — Повадился 
к нам из Новорождественки 
один... «Я ,—говорит,— Чебо
тарь. Охотоведом работаю. 
Показывайте, чего тут вы
творяете!» А нам еще Де
мидов, председатель охот- 
коллектива из Гари, давно 
про него передавал. Сам 
Алмазов через Губиева буд
то бы наказывал; само
званец этот Чеботарь, как 
появится у вас — гоните 
в шею! А тот все ходит и 
ходит.

Ну, весной четверо пар
ней жгут возле узкоколейки 
костер после охоты. Откуда 
ни возьмись — человек, 
словно из-под земли вырос; 

‘  «Ваши охотничьи докумен
ты? Я  — Чеботарь». Сам 
без оружия. Парни ему в от
вет; «Свое удостоверение 
покажи». Тот — нате, по
жалуйста. Они склоиились, 
вроде как не могут разоб
рать в полутьме. Да один и 
говорит; «А ну, Васька, по
свети-ка малость, а то не 
разберем здесь». А Ваське 
'чта «Присвечу!». Р^эвернул- 
ся, да и хлобь1сь! По челю
сти. Тот едва на ногах усто
ял. Тогда трое набросились 
разом, держат его, а четвер
тый из двустволки прямо 
возле уха дуплетом. «Уби
райся, говорят, чтобы духу 
твоего в Гари не было!». Удо
стоверение забрали и по
шли... «Так, сказьшают, он 
и ходит теперь пО: тайге без 
удостоверения...». :

От этого рассказа сде
лалось мне не по себе. 

Главное недоумение ~  
» Чеботарь. Неужели? Ни-

формулировках правовых 
норм и в структуре закона. 
Это и есть «стереотип», ко
торый, если не ломать, то 
хотя бы видеть надо.

Не останавливаясь на ря
де узкопрофессионал ь н ы х 
вопросов, хотел бы затро
нуть «проблему смертной 
казни», не оставляющую 
равнодушным ни одного за
интересованного делами 
страны человека. Суровсють 
наказания — не основной и 
весьма противоречивый ме
тод разрешения социальных 
конфликтов. Именно как 
конфликт преступника с об
ществом следует рассматри
вать преступление (протест, 
по К. Марксу, изолирован
ного индивида против усло
вий его существования). Но 
созрело ли до полной отме
ны смертной казни 
общество? Опросы об
щественного Мнения, вы
ступления на страницах пе
чати, реакция аудиторий 
при чтении лекций позволя
ют сделать вывод, что зна
чительная часть населения 
убеждена в необходимости 
сохранения смертной казни 
как вида уголовного наказа
ния. Это вполне объяснимо; 
сказываются традиции
прошлых лет, когда жизнь 
человека— «винтика» — це
нилась невысоко. Даже в 
действующем законода
тельстве можно приговари
вать преступника к смерт
ной казни за хищение в осо
бо крупных размерах (10 
тысяч рублей и выше). Не 
слишком ли дешево ценим 
мы человеческую жизнь и 
по сей день? На какой же 
основе наши люди должны 
научиться ценить человека 
превыше всего на свете? Во
прос о сохранении или от
мене смертной казни не 
только юридический, а в 
большей степени и соци
ально-политический.

В. ТИРСКИИ, 
доцент кафедры 

уголовного права 
юридическго факультета 

ТГУ, кандидат юридичес
ких наук.
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Могли бы вы предполо
жить, что ПО своим соб
ственным эскизам, на свой 
вкус могли бы заказать, 
скажем, изделия декоратив
но-прикладного исцусства из 
керамики, металла, дерева, 
чтобы украсить интерьер 
своей квартиры или служеб
ного кабинета? Или роспись 
на керамической плитке для 
кухни? Фантастика? Пожа
луй. Но не для кооперато- 

£  1 ров. .
Кооператив «Сувенир», 

работающий на базе горзе- 
ленхоза, выпускает как раз 
те товары народного потреб
ления, которых пока не хва
тает в торговле. Напольные 
вазы, кашпо, декоративные 
тарелки, горшочки для цве
тов, сувениры с томской 
символикой, детские иг
рушки — вот неполный пе
речень продукции коопера
торов.

— По мере изучения по
купательского спроса,— рас
сказывает председатель коо
ператива, художник Игорь 
Яковлевич Лебедев,— мы бу
дем расширять ассортимент. 
Уже сегодня по заказу, как 
•индивидуальному, так и 
предприятий, мы можем из
готовить изделия декоратив
но-прикладного искусства 
из металла, дерева, керами
ки, помочь оформить ин
терьер квартиры или быто
вого помещения.

Пока в кооперативе рабо
тают всего семь человек. Са
ми отремонтировали и обо-

Р рудовали заброшенное поме
щение. закупили необходи- 
_  мое оборудование.

В ближайших планах ху- 
дожников-кооператоров — 
открыть свой фирменный 
салон или магазин. А, пока 

 ̂ они об этом мечтают, пер-
вые покупатели по достоин- 

^ ству оценили продукцию
«Сувенира».

Т. ЕВГЕНЬБВА.

НА СНИМКАХ С. Поля
кова: художник и. я . Лебе- 
дев; продукция кооператива.

! ~

колая Ивановича знаю дав
но. Десять лет назад, помню, 
как начинали: Анкудинов
Павел Павлович— тогда еще 
на правах общественного 
инспектора. Гена Гитлиц — 
только что университет за
кончил, молодой биолог, за
диристый, ловкий. Самбист 
— мог, потягаться по силе и 
с Николаем Ивановичем. А 
тот... Не могу поверить рас
сказу. Уж кто-кто, а Чебо
тарь повел бы себя на шпа
лах по-другому. Богатырь. 
Прямой, пружинистый, как 
пантера, вынослив, будто 
лось; отмахает тебе на лы
жах по целине полета кило
метров от Халдеева до Ка
ракозова — не задохнется. 
Вынырнет утром перед бра- 
конье^м-лосятником; «Здо
ров!».

Когда начал свою службу 
Чеботарь, разговоры среди 
охотников сразу пошли са
мые несусветные. Браконье
ров в  те годы было полно: 
все же город рядом, дороги 
в любую сторону. К тому же 
запретная охота не счита
лась большим нарушением. 
Скорее, наоборот. Экзотика, 
закусочка из глухаря... И 
вдруг этакий охотовед. «Же
сткий, бесчеловечный!» — 
ходила молва. Никакой тебе 
милости, выловит наруши
теля— бутылку не предла
гай: бесполезно... Шарах
нет из ружья по скатам ав
томобиля, если вздумаешь 
бежать. А что, если правду 
о Чеботаре?

К ВОПРОСУ 
о  МИЛОСЕРДИИ

...Заканчивали беседу по 
будущему очерку. А. А. Ал
мазов, потирая в размышле
нии руки, задумчиво произ
нес:

— ^Напрасно вы думаете, 
что я преследую Гитлица и 
Чеботаря за критику в свой 
адрес. Нет. Работают они 
хорошо. У них большая дру
жина общественников. И ли
чно против них я !нячего не 
имею. Но методы, методы, с 
помощью которых они рабо
тают с людьми, — с ними я 
категорически не согласен. 
Я убежден; охрана природы 
должна быть построена 
только на милосердии. На
бескорыстии...

*  *  *

Застать дома Николая 
Ивановича едва удалось. 
Обычно охотится в это вре
мя с Аверченко и Анкуди
новым на волков: много их 
развелось нынешней зимой 
на нашей лесной т^рито- 
рии. Приехал — хозяина 
нет? Но жена, Валентина 
Алексеевна, улыбнувшись, 
показала на стайку: «Свиней 
кормит. Спасибо товарищу 
Алмазову; третий год лицен
зий томским охотоведам не 
выделяет. Чеботарь хоть с 
поросятами научился теперь 
обращаться. Пригодится на 
старости лет...».

Ну, про старость она, ко
нечно, зря. Нет еще и пяти
десяти. Вот пришел, стоит 
на пороге: вьшравка, «рим
ский профиль», все как обы
чно? Нет, сдал в чем-то бо
гатырь.

...Поторопился приехать к 
нему на сей раз после бесе
ды в Кировском районном 
народном суде. Там почти 
целый год разбирали закон

ность взыскания старшему 
районному охотоведу Г. А. 
Гитлицу, которое наложил в 
октябре 1987 года А. А. Ал
мазов. Одно решение отме
нил областной суд, снова 
долгое разбирательство, и 
наконец только месяц назад 
суд удовлетворил иск рай
онного охотоведа, отменил 
выговор, и областная судеб
ная инстанция с этим согла
силась. Заковыристым полу
чилось дело.

Сыр-бор между начальни
ком управления и районным

сигналы Чеботаря подтвер
дились.

После этого и началось. 
Отньше в области стали ис
пользоваться только загото
вительные лицензии. А ко
му их выдавать? В  Томском 
райисполкоме справедливо 
решили; тем охотникам, 
которые работают в тайге 
над обустройством охотни
чьих угодий и участвуют в 
рейдах по борьбе с наруши
телями. Списки претенден
тов готовят сами охотники 
на собраниях первичных

«...Считаем, что один 
охотовед вполне в состоя
нии обеспечить контроль, 
опираясь на обществен
ность... Более эффективную 
помощь по охране охотуго- 
дий в районе могут оказать 
РОВД н общественность. 
Необходимо только органи
зовать эту работу надлежа
щим образом».

(Из письма охотуправ- 
ления Томскому райис

полкому).

Zt-
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охотоведом разгорелся во 
круг списка па выдачу ло
синых лицензий. Поскольку 
в этом году лицензий в Том
ском районе не оказалось 
совсем, то этот спор направ
лен на будущее; кому завт
ра выпишут разрешения на 
отстрел лосей?

А началась эта «лосиная 
история» еще в 1986 году. 
Раньше, спортивные лицен
зии выдавались областным 
управлением охотничьего 
хозяйства не всегда достой
ным охотникам (а иногда и 
вовсе не «стреляющим» лю
дям). Те передавали лицен
зии, хотя это запрещено. И 
«лесные мужички» могли 
отстреливать по таким- «за
казным» лизензиям нес
колько лосей. Ну а попал
ся на глаза инспектору — 
все в порядке. Вот она, ли-' 
цензия.

Тот же Н. И. Чеботарь, 
когда вплотную занялся 
районом Гари, поначалу 
опешил. Лосей вывозят 
«пачками», а кто, откуда? 
Пошел по следам. Наткнул
ся,на штатного охотника, не
коего Н. Красова. Притаил
ся тот в таежной избушке, 
имея на руках сразу не
сколько разрешений на фа
милии Югансон, Кладови- 
ков, Рабенюк... все они ра
ботники потребкооперации.

И Николай Иванович 
первым из охотоведов всту
пил в бой за правильную 
систему контроля и выдачи 
лицензий на лосей. Он де
лал одно за другим ответст
венные заявления в самые 
высокие инстанции области. 
Добился. Комплексная про
верка, проведенная област
ным комитетом , народного 
контроля, вскрыла факты 
многочисленных нарушений. 
Начальник управления А. А. 
Алмазов получил строгое 
взыскание. Все до единого

кол.чективрв, затс.м утверж
даются они на правлении 
районного общества, а далее
— в райисполкоме. Верное 
решение? Да. Кому это не 
понравилось? Прежде всего— 
Анатолию Аркадьевичу.

Я потому так смело упот
ребляю категоричную форму 
изложения, что пользуюсь 
протоколами «великого охот
ничьего процесса» по неза
конному (доказал суд) вы
говору районному охотоведу 
Гитлицу. Ведь спор тогда 
шел и о двух принципиаль
но разных подходах к веде
нию охотничьего хозяйства. 
Как заправский гладиатор 
защищал Алмазов свое пра
во выдавать путевки в охот- 
хозяйства совершенно посто
ронним людям, среди кото
рых могли быть даже недав
ние нарушители. И даже то, 
что Томский райисполком 
как хозяин в районе вплот
ную занимается вопросами 
ох,раны природы, защитой 
интересов сельских жителей,
— даже это не понравилось 
начальнику управления.

И (ВНОВЬ 
о  МИЛОСЕРДИИ 

«Учитывая необходимость 
сохранения поголовья диких 
животных в зеленой зоне 
г. Томска для эстетических 
целей, отстрел лосей в Том
ском районе запретить».

(Из распоряжения обл- 
1иополкома от 26/1X88 г .) ._ 

«...Категорически не сог
ласен с методами Гитлица и 
Чеботаря. Почему они отри
цают {Милосердие? Почему 
думают, что их общественни
ки могут участвовать в рей
дах только за кусок лосино
го мяса? А  из милосердия, 
из самой идеи охраны при
роды — во рмя красоты, со
хранения ее детям —  они 
разве яе выйдут на ее защи
ту? Но убеждениям своим. 
Выйдут?

О Ч Е Р К

Сколько знаю Николая 
Ивановича, Чеботаря — все 
хочу разгадать; как вьшо- 
сит? Шесть раз заводили на 
него уголовное дело. Бьш- 
ший милицейский работник 
Слубских самовольно правел 
в квартире обыск. Однажды 
посадили, правда, на не
сколько дней, в следствен
ный изолятор. Незаконно по
садили. Теперь хранит дома 
«реликвию» — настоящее 
aipecTaHTCKoe удостоверение 
с фотографией 4 x 6 :  на ней 
— остриженный наголо, на
супленный, страшный...

А чего стоит прокурор
ское дело на Чеботаря в 
1986 году! Десять месяцев 
длилось следствие. В тече
ние всего этого срока он 
был отстранен Алмазовым 
от работы. Ловил, правда, 
нарушителей все равно — с 
бригадами общественников. 
Репортаж Е. Черных «Выст
релы на Киргизке», опубли
кованный в «Комсомольской 
правде», — из той поры. 
Следователь Н. Свирский от
крыто ему заявил; «Теперь, 
Николай Иванович, мы с то
бой расставим наконец все 
точки над «и» — все иссле
дуем».

Четырнадцать пунктов об
винений! Чуть не три сотни 
свидетельских показаний! И 
лопнули, как мыльные пузы
ри, все кляузные домыслы. 
Ни единого подтверждения. 
Все. Полностью очистился 
человек...

Работник райфинотдела, 
выплачивая задержанную за 
весь период зарплату, заме
тил; «Первый раз вижу за 
20 лет, чтобы прокуратура 
так ошиблась да еще выпла
тила компенсацию».

Майор 'УВД, знакомый с 
делом Чеботаря, . сегодня 
убежденно характеризсшал 
его самыми положительны
ми словами. А на вопрос

«Может ли присвоить таеж
ной закусочки?», . поду
мав, ответил; «Правда, в од
ном единственном случае, 
когда голодный застрянет 
надолго в лесу».

Эх, дорогой товарищ май
ор, подумал я, вот 
здесь-то вы и ошиблись. 
Именно с голоду, когда по
мирать будет, -г- вот тогда- 
то особенно не возьмет! В 
этом-то и секрет нечелова>- 
ческих его сил, которые по
могают выстоять.

И еще бытует легенда. 
До работы охотоведом имел 
Чеботарь трудовой конфликт 
с совхозной администрацией. 
Вроде ущемили его в чем- 
то. И он добрался до самой 
МосЕшы, восстанавливая 
справедливость. А, заступив 
охотоведом, будто зарок дал; 
переловить всех своих обид
чиков, уже в качестве бра
коньеров. Упорная вещь ле
генда... * * *

Трудно было мне готовить 
этот очерк. Что ни учреж
дение — то препоны. Уж на 
что, казалось бы, суд: не 
военная тайна — граждан
ский процесс о снятии вы
говора с районного охотове
да. Нет, все равно мне посо
ветовали сначала «подойти 
завтра». Есть необходимость 
посоветоваться с руковод
ством. И даже задали такой 
вопрос; «А не повредит ли 
ваша публикация репутации 
тов. Алмазова?».

Еще заковыристее в са
мом управлении. Заместитель 
А. А. Алмазова Е. В. Губи- 
ев сначала все спрашивал, 
откуда этот интерес прессы, 
намекал на фантастические 
звонки «сверху». А потом 
вдруг и вовсе предположил 
в  разговоре с коллегами; 
«Да никакой он, братцы, не 
корреспондент: с Чеботарем 
заодно».

Вот я и начал раздумы
вать. А, правда, с кем же я 
все-таки «заодно»: с Алма- 

, зовым или с Чеботарем? На 
чьей стороне сегодня наши 
симпатии в этом таежном 
противостоянии?

МОНОЛОГ ЧЕБОТАРЯ
— Нет! Это не какие-то 

дейстшя несмышленых лю
дей — это Целенаправлен
ный удар по районному 
охотнадзору... Ну, вспом
ни хотя бы, как нас только 
что (в конце прошлого года) 
чуть не уволили под видом 
сокращения... |3наешь, я ни
когда не был ловцом брако
ньеров — таким азартным 
хватателем, каким меня ста
рались выставить, кому это 
почему-то надо. В  первые 
годы мы были одни. А когда 
попцились общественники, я 
делал все, чтобы честные 
охотники-любители хозяева
ми себя почувствовали на 
родной земле. Старался, что
бы лицензии не подачками 
были, а оценкой труда. Ото
брали... Теперь наших лю
дей почти нет в тайге. Сра
зу браконьеры полезли. Та
кой наглости не было лет 
десять, как минувшей осе
нью. Павел Анкудинов с то
варищами задержал четве
рых — зайцев стреляли из- 
под фар. В Нелюбине лося 
петлей удавили ц километре 
от тракта. Где Вто видано?

в  Халдееве двух убитых 
лосей я обнаружил в нояб
ре. Из , Томского РОВД 
приезжали, сначала А. Хва
тов, потом Р . Добрускнн — 
ну и что? Ни расследования, 
ни экспертизы. Ведь разве 
случайно: ни .одного фак
та злостного браконьерства 
не расследовано милицией и 
прокуратурой района до 
конца? По крайней мере, в 
последние годы.

А волки? Эю же прямой 
результат безлюдья в тайге. 
От браконьеров помощи не 
жди. И управление прекрас
но обо всем осведомлено. 
Тем не менее думало «про
тащить» через облисполком 
решение об отмене в нашем 
районе лиценм1й... А  краси
вая сказка о бескорыстии 
для общественников? Чтобы 
тратили люди свое личное 
время, сжигали бензин, уча
ствовали в таком малопри
ятном деле, как выявление, 
нарушителей, а товарищ 
Алмазов будет снова из ми
лосердия раздавать лицен
зии...

Я спросил Николая Ива
новича о случае в Гари. Не
ужели силы сдают у богаты
ря? Откинулся мой собесед
ник на стуле, покачал голо
вой.

ПРОДОЛЖЕНИЕ
МОНОЛОГА

— Я  уже туда шел цак 
побитая собака — правиль
но твой попутчик определил. 
Ведь раньше, когда начи
нал работу, я перил, что все 
равно сумею увлечь людей, 
верил, что доброе начало 
победит. По ртношению к 
природе, по крайней мере. А 
сейчас... Методично, плано
мерно из меня выбивали эту 
веру, fl  же сейчас ни од
ной строчки никуда не могу 
написать больше.

Ведь посмотри; я про
веряю хозяйства, сдаю акты. 
А от них хотя бы какой ре
зультат. Они же сознательно 
ссорят меня с людьми. Ну, 
в той же Гари. Охота весен
няя в Томском районе за
прещена. Смотрю: а возле 
самого поселка стреляют. 
Вы что? Почему? А  мне 
объясняют; председатель 
Асиновского горисполкома, 
мол, по телефону с Алмазо
вым договорился. Якобы хот 
разрешил.

. Вот тогда у меня внутри 
все и закипело: «Да почему 
же кы до районной-то служ
бы не довели эти свои пере
званивания, эти игры свои 
закулисные? Почему ры лю
дей на меня натравливаете? 
Они говорят мне: «Пошел 
ты. Чеботарь... Падоел; Ал
мазов нам— одно, а (ты — 
другое...».

А ведь я <ужс 13 лет делаю 
только то, что требует от 
нас государство. Зачем же 
они меня перед охотником 
врагом выставляют? Вот с 
такими мыслями и брел я по 
узкоколейке. А  !тут костер... 
Нет, парни те физически 
слабые. Сильнее я цх. Да 
что с того...

Да, товарищ Губиев: это 
вы попали в самую точку. 
Мы с Чеботарем действи
тельно заодно!

Ю. ШИПУНОВ, 
член Союза журналистов 

СССР.

КОНКУРС 
ИМИТАТОРОВ

ф МАПУТУ. «Настоя
щий мужчина должен 
уметь рычать, как лев»т- 
под таким девизом в не
большом южноафрикан
ском городке Нелспрейт 
ежегодно проводится кон
курс, на котором выявля
ется самый искусный ими
татор... львиного рыка.

Нелспрейт расположен 
близ границы с Мозамби
ком, в местности, счита
ющейся в ЮАР центром 
«львиной» территории, и 
восхвалепие царя зверей 
— почти обязательная 
часть программы мношх 
местных народных празд
ников. Соревнования сре
ди желающих хотя бы го
лосом быть похожими на 
могучего властителя са
ванны пользуются здесь 
яе меньшей популярно
стью, чем конкурсы кра
соты, в которых участву
ют самые красивые де
вушки города.

ВЫСТАВКА 
ЦВЕТОВ

ф НЬЮ-ЙОРК. Пер
вые весенние дни еще не 
принесли в Нью-Йорк те
пла и солнца, но на при
чале городского порта, в 
павильоне, расположен
ном прямо на берегу 
Гудзона, вовсю цветут 
сирень, гвоздики, о,рхи- 
дби, ирисы, розы... Здесь 
открылась ежегодная 
выставка цветов, в кото
рой принимают участие 
садоводы не только из 
Соединенных Штатов, но 
и других стран мира.

Орган.тааторы нынеш
него «цветочного шоу» 
отмечают, что оно стано
вится все более популяр
ным. Спонсором выстав
ки традиционно выступа
ет садоводческое обгйест- 
во Нью-Йорка — одна 
из старейших обществен
ных организаций города.

СПАЛ СТО ЛЕТ
ф  БУЭНОС - АИРЕС.

Столбы дыма, газа и пе
пла, стекающие по скло
нам потоки лавы — так 
выглядит в эти дни вул
кан Лонкимай, находя
щийся на юге Чили в 
670 км от столицы стра
ны Сантьяго. По словам 
(НЭвесМнаго чилийокогр 
вулканолога из столич
ного университета Уго 
Морено, начался новый 
цикл извержений спав
шего почти сто лет вул
кана. Ему предшествова
ло резкое усиление сей
смической активности в 
южных райсшах страны, 
где подземные толчки си
лой от 4 до 7 баллов по 
шкале Рихтера жители 
горных поселков ощуща
ли практически ежеднев
но.

Согласно исследовани
ям чилийских ученых, в 
стране имеется по край
ней мере 60 действую
щих вулканов, изверже
ния которых практически 
непрерывно прюисходят 
на протяжении последних 
1.200 ' лет. На террито
рии Чили, входящей в 
так называемую «тнхо-
10кеанс'куюИзу1лка1ническую
цепь», сконцентрирована 
десятая часть активных 
вулканов нашей плане
ты.

НЕ СПЕШИТЕ 
ЗАВИДОВАТЬ

ф  ДЕЛИ. Не спешите 
завидовать Мата Джа- 
гадамба — 74-летней об
ладательнице самых
длинных в мире волос. 
Ее уникальные пряди, 
длина которых достигает 
6 метров 40 сантимет
ров, давно уже не позво
ляют ей делать многое 
самой. Скажем, взять и 
отправиться на прогулку. 
Следом обязательно дол
жна следовать помощни
ца, на руки которой на
мотаны косы Мата Джа- 
гадамба. Еще одна проб
лема — вымыть волосы 
такой дл'ины. Здесь без 
помощницы тоже никак 
не обойтись. А сколько 
трудов уходит, чтобы по
том их высушить! Мата 
поднимается на второй 
этаж и с балкона скиды
вает косы вниз. Длина 
их все равно оказывается 
больше, чем высота зда
ния. Лежащий на земле 
длинный «хвост» прихо
дится перекидывать через 
бельевую верев.ку. А за
тем остается терпеливо 
ждать, пока солнце про
сушит их. Как правило, 
на это уходит часа два. 
И все же, несмотря на 
эти невзгоды, связанные 
с чрезмерной длиной кос, 
многие с восхищением 
взирают на Мата Джа- 
гадамба.
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ИАЕТ ВСЕС0ЮЗНЫ11 ФЕСТИВАЛЬ
Весенние
отчеты

Всесоюзный фестивашь 
1наро|дного творчества всту
пил в ответсггвенный этап: 
начинаются творческие от- 
'четы коллективов Х|удо- 
*жесотешюй самодеятельнос
ти. Они будут проходить по 
•зонам в форме творческих 
отчетов, смотров, конкур- 
•сов, праздников самодея- 
тельнош искусства. Фести
вальные мероприятия состо- 
'ятся в Кожевникове, Кар- 
гаске. Зырянском. В марте 
здесь пройдут зональные 
праздники хорового ис
кусства, в которых примут 
участие певческие коллек
тивы прилегающих районов. 
Другим центром проведе
ния зональных мероприятий 
фестиваля станет Белый 
Яр. Здесь состоится празд
ник музыки и танца, на ко
тором выступят оркестры 
■духовой музыки, русских 
народных HHCTpyjaeHTOB и 
хореог.рафи'^есние коллек
тивы. 'Народные самодея
тельные театры, как и в 
прошлые 'ГОДЫ, примут 
участие в . традиционном 
ф€)стивале «Театральнай 
весна-89». Он будет прово
диться по трем зонам — в 
Стрежевом, Белом Яре и 
Подгорном.

Нынче местные органы 
культуры, 1комсомолвокие 
организации свободны в вы
боре культурно-массовых 
мероприятий, поиготовке 
сценариев, осуществлении 
творческих задумок и за
мыслов. Б Томском районе, 
например, с хорошим •гоор- 
ческим настроем недавно

У студентов 
Польши

Студенты университе
та завязьгеают все более 
тесные контакты со сту
дентами ооциалистичес-! 
мих стран. Недавно из 
Польской Народной Рес
публики, из г. Люблина, 
возвратилась делегация 
студентов - универсалов. 
Сергей Мирошннков (ис
торический факультет), 
Петр Горохов ((|Й1лософ- 
ский фаг^льтет) и Дмит
рий Зайченко (геолого
географический факуль
тет) побывали в Люблш1- 
ском университете им. 
М. Складовской-Кюри и 
вели переговоры с мест
ной организацией союза 
польских студентов.

Приняли ребят очень 
хорошо. Совместно соста
вили проект договора о 
сотрудничестве в области 
развития студенческих 
науч1ных исследований, 
культуры, молодежного 
туризма. К переговорам 
подключились ребята из 
Люблинского политехни
ческого и Люблинского 
медицинского институ
тов, чтобы завязать свя
зи со студентами том
ских институтов соответ
ственного профилц,

Б апреле в универси
тете ожидают студентов 
из Люблина. Тогда и бу
дет подписан окончатель
ный договор.

А. АЛГИН.

прошел праздник песни, в 
котором участвовало 14 хо
ровых коллеитивов сельских 
клубов и домов культуры, в 
Каргаске — районный кон- 
1курс фoлькяopнь^x коллек
тивов, в Подгорном — вы
ставка работ самодеятель
ных Х1УДОЖНИКОВ.

Среди фестивальных ме
роприятий Шегарского рай
она — творческая; встреча 
местного хора ветеранов 
партии, войны и труда с хо
ром ветеранов г. Томска, в 
Кожевникове будет , прове
ден праздник советской 
песни, в Белом Яре — рай
онный конкурс «Играй, 
гармонь!».

В репертуаре  —  

песни томичей
(Репертуар 1рпда хоровых 

коллективов и вокальных 
ансамблей пополнится но
выми произведениями том
ских самодеятельнык ковд- 
позиторов. 'Народный хор 
Дома культуры имени 
Н. Островокото плодотвор
но сотрудничает с томским 
самодеятельным композито
ром А. ТрофИ'М'Чуком. Его 
песни «За Советскую 
•власть» «а слова С. На
ровчатова, «Россия моя» на 
слова Л. Татьяничевой, 
«Томь — моя реченька» на 
слова М. Карбышева, «Че
ремуха» на слова Б. Кли- 
мычева прочно волгли в ре
пертуар этого коллект.ива. 
Вместе с авторами текстов 
композитор часто выезжа
ет на предприятия и в села 
для проведения творческих 
встреч. Песни другого том

ского автора — Г. Чер
ненького — «Ты — дочь 
любимая, Россия» на слова 
М. Зиньксвокого, «Сереб
ристый город на Томи» на 
слова В. Колесникова с ус
пехом исполняются народ
ным ансамблем песни и тан
ца Томского сельско- 
хрояйствениопо теК|КИ1кума.

Одаренным музыкантом 
зарекамеВД'Свал себя
;А. Щербинин, работающий 
после окончания Томского 
культп1росветучилжца в  Ча- 
инском районном Доме 
культуры. Он — автор ря
да песен, которые вошли в 
репертуар многих коллект'И- 
вов самодеятельности. Сре
ди них — «Тепло Отчизны» 
(слова О. Беликова), «Рос
сия» (слова В. Татаррико- 
ва), «Речка-'реченька» (сло
ва И. Чернецкой) и другие. 
Новые песни к фестивалю 
написали также С. Королев, 
В. Забываев.

Научно - методический 
центр народного творчества 
и культурно-просветитель
ной работы готовит к вы
пуску сборник про'изведений 
томских самодеятельных 
КОМ'ПОЗИГОРОВ.

Спектакли
народных

театров
в  ходе фестиваля репер

туар народных самодеятель
ных театров пополнился ря
дом новых постановок. Лю
бители сценического ис- 
iwyccTBa Александровского 
До.ма культуры показали 
эрителп.м спектакль по пье-

- Ф О Т О К О Н К У Р С -8 9

ЗА КНИГОЙ.

се М. Розовского «Красный 
уголок». Постановкой сказ
ки Е. Шварца «Два клена» 
порадовал юиырс стрежея- 
чан. народный театр Дома 
культуры «Огроитель».
Сейчас этот коллектив го
товит новую пьесу В. Губа
рева «Дача Сталина». Кол
лектив 'Колпашевского на- 
(роднопо театра подготовил 
пьесу С. Лобозе|рова «По 
соседству мы живем». Сей
час самодеятельные арти!с- 
ты работают еще над дву
мя спектаклями — пьеса^ми
B. Арро «Колея» и 
Б. Галина «Звезды на ут
реннем небе».

Свою новую работу — 
пьесу С. Лобозерова «Ма
ленький спектакль на лоне 
природы» покажет в  ̂дни 
фестиваля |Каргасскский; на
родный. театр. |Опектакль- 
сказК'У «Про Федрта-стрель- 
ца, удалого молодца» 
Л. Филатова подготовил са
мый молодой в области На
родный театр нефтяников 
из поселка (^едний Васю- 
ган.

В ньшешнем сезоне зри
тели познакомятся также со 
спектаклем «Мандат»
Н. Эрдмана (Первомайский 
Народный театр), «Траги
ческий поединок» А. Савиц
кого, «Тогда в Севилье»
C. Алешина (Кривошеин- 
окий народный театр), «Две 
стрелы» С. Володина (Ше- 
гарский народный театр) и 
другими спектаклями.

Лучшие постановки бу
дут показаны в период фес
тиваля народаых самодея
тельных коллективов «Те
атральная веш а-89».

О. ПЕТРОВ.

Фото в. Венлерта.

Служба 01

ГОРЯТ, ГОРЯТ... БЫТОВКИ
«...24 .04 .88  г. Оператив

ное время 23.00. Поселок 
Киевский Каргасокского рай
она. Уничтожен огнем ва
гон-бытовка Сангальского 
лесопункта Каргасокского 
ЛПК. При <к:мотре места 
пожара обнаружены два 
трупа: Малькова и Климо
вой. Оба находились до про
исшествия в нетрезвом со
стоянии,,.».

Это — из журнала реги
страции Центрального пунк
та пожарной связи. Пере
чень подобных случаев мо
жно продолжать долго, хотя 
бы потому, что пожары в 
строительных вагончиках за
нимают едва ли не ведущее 
место. Только в минувшем 
году их произошло 52. Не 
говоря уже о гибели людей 
— потерях невосполнимых, 
наносится ощутимый мате
риальный ущерб: ведь каж
дый вагончик стоит от трех 
до пяти тысяч рублей.

Можно, конечно, возра
зить, что, как правило, лю
бой пожар имеет конкретно

го виновника, на счет кото
рого и следует отнести убыт
ки. Но на чей счет отнести 
простои, срывы графиков, 
снижение качества строи
тельных работ, на чей счет 
отнести человеческие жиз
ни? Анализ происшествий 
дает однозначный ответ на 
вопрос о причинах загора
ний строительных бытовок: 
пренебрежение должностны
ми обязанностями -тех, кто 
Непосредственно отвечает за 
соблюдение мер пожарной 
безопасности. Одним словом, 
виной всему — халатность. 
(Чтобы не быть голословным, 
приведу еще один «слу
чай из практики». Прораб 
Морданов, как н всякий про
раб, человек очень занятой. 
Он возводит дом по ул. 
Мокрушина, 1. И, по-види- 
'Мому, в силу своей исклю
чительной занятости, Нико
лай Андреевич не нашел 
времени, чтобы изучить 
предписание гоопожнадзора 
и уж тем более его выпол
нить. Вагончик-таки сгорел.

Проведенная проверка выя
вила и причину; оставлен
ный включенным электро
нагревательный прибор ку- 
стаодого производства, или, 
если пользоваться термино
логией автохюв прибора, 
«козел». Сторожа на объ
екте, конечно, не было.

То, чем занимаются ин
спектора пожарной охраны, 
борясь за безопасность ва
гонов-бытовок, иначе как 
«войной» не назовешь. Ис
черпав «мирные» методы, 
инспектора вынуждены при
бегать к методам иным: от
ключать энергию, налагать 
денежные штрафы и т. д. 
Мастера-прорабы, в свою 
очередь, считают особым 
удальством «насолить» до
кучливым инспектора'м: ед
ва шинель инспектора скро
ется за воротами, как «жуч
ки» в электрозащите зани
мают свое место. Почему 
так происходит?

Причина видится в од
ном: пожарная охрана, оди
нока в борьбе за безопас

ность бытовок. Почему без
действуют инженеры по 
технике безопасности? Как 
они проводят инструктажи, 
если рабочие не знают да
же элементарных правил? 
Не помню чи одного случая, 
когда бы эксплуатацию ва
гончика остановила инспек
ция электронадзора или 
облсовпрофа. Проверяются 
ли дежурства ночных сторо
жей? Насколько MiHe извест
но, нет...

Сегодня подавляющее 
большинство вагонов - бы
товок находится в неудов
летворительном состоянии. 
Может быть, приведенная в 
заметке печальная статисти
ка заставит руководителей, 
да и всех заинтересованных 
лиц более серьезно и по-хо
зяйски взглянуть на подня
тую проблему.

Г. КЕВРОЛЕВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны 

УВД Томского обл
исполкома.

Эхо Афганистана .

МОЖЕТ БЫТЬ, 
КТО-НИБЩ  

ЗНАЕТ...
Афганская эпопея завер

шилась. Все советские воен
нослужащие вернулись на 
родную землю. Но еще дол
го будет болеть память у 
тех ребят, которые сража
лись в горах, у родных 
тех парней, которые не вер
нулись оттуда.

У областного совета но- 
инов запаса есть необходи
мость обратиться к читате
лям газеты по двум причи
нам. Томич Андрей Михай
лович Сафонов выполнял 
свой интернациональный 
долг в Афганистане. Роди
тели полнили извещение 
из войсковой части о ги
бели Андрея 18 сентября 
1985 года. Однако гроб, в 
котором должно было на
ходиться тело Андрея, при
шел в Союз пустым. Среди 
вещей погибшего нашлась 
тетрадка с записью полит
занятий за 20 сентября. 
Действительно, ли Андрей 
погиб 18 сентября? Может 
быть, кто-нибудь знает?..

И второй случай. Случай 
возмутительный. У томички 
Тамары Вениаминовны Клейн 
в Афганистане погиб сьш 
Сергей. Его письма для ма
тери святы. И вот в сентяб
ре прошлого года на квар
тиру «  Клейнам .пришел 
мужчина с двумя пконера- 
мя и попросил «афганские» 
письма на два дня для 
школьного музея. С тех пор 
105 писем исчезл1И. Кто этот 
чело!век, оскорбивший па
мять о сыне? Мать в от
чаянии. Может быть, кто- 
•нибудь знает...

Если V кото-'нибудь есть 
сведения по этим двум слу
чаям, просьба позвонить в 
обком комсомола по теле
фонам 2-33-35 и 2-36-09. 
Вы хоть немного утешите 
матерей в их неизбывном го
ре.

С. ПЕТРОВ, 
началыгак щтаба 

областного совета
воинов запаса.

Чрезвычайная
ситуация

Что случилось 
на АТС-4?

При монтаже нового обо
рудования для расширения 
телефонной емкости города 
монтажниками не было сде
лано полное крепление ста- 
тнвов к стене здания, а эк
сплуатационный персонал 
АТС-4 не проконтролировал 
и принял работу от монтаж
ников. В результате новые 
стативы повалились и по
влекли за собой действую
щее оборудование. Произо
шло отключение электропи
тания АТС, вследствие чего 
отключились 10 тысяч теле
фонов.

Диспетчеры Томской ГТС 
8 марта сделали запись в 
дежурном журнале; «В 5.30 
Утра на АТС-4 произошла 
авария». Монтажники
СМ1У-01О Ho’BOctfSHjpoKCiro 
треста «Связьстрой-6 » под 
руЕсоводством мастера! ДУ'Н. 
Булыгина вели здесь рабо
ты на пятой очереди по рас
ширению межстанцяоняой 
связи. Были установлены 
дополнительные стативы 
(стойки) с оборудованием. 
Их оставили не закреплен- 
пыми к стенам металличес
кими наугольниками. Случи
лось то, что могло случить
ся при неряшливо •выпол
ненном деле. Прервались 
срочные междугородные Пе
реговоры, разъединились 
абоненты. Прежде всего был 
нанесен моральный урон го
роду.

Корреспондент газеты 
связался с главным инжене
ром Томской ГТС Г. И. По- 
пьгхиньгм. Он рассказал:

—  Экстренно вызванные 
на АТС-4 первыми прибыли 
специалисты ГТС инженер- 
энергетик Ю. М. Ярцев, ин
женер АТС-7 С, В. Прилуц- 
кий, электромонтер .JTTC 
А. Васильев, электромеха
ник М. А. Димадеев и вме
сте с  инженером станции 
Н, И. Третьяковой взялись 
за ликвидацию аварии. Сле
дом на помощь стали при
бывать специалисты с 
АТС-2, 3, 5, 7 — все, кто 
здесь был нужен. И через 
два часа АТС-4 ожила. За 
исключением трех тьюян но
меров.

— Вы можете уточнить, 
какие это телефоны и что с 
ними будет?

— Это группа номеров 
«40», «41», «49». Мы пла
нируем к воскресенью ве
чером з.чпустить еще две 
тысячи телефонов. А вот 
для восстановления послед
ней тысячи потребуется не
деля.

П. ФЕДОРОВ.

мире животных». 13.20 — «Се
годня в Мире»». 13.35 —К 175- 
летию со дня рождения Т. Г. 
Шевченко. «Тарас Шевченко». 
Художественный фильм (Киев
ская киностудия, 1951 г.). 15.25
— Мультфильм. 15.50 — «Без
границ». Международная эко
логическая программа
«Ти-Би-Эс» (США совместно с 
ООН). 17.30 — Минуты поэ
зии. 17.35 — Международная 
программа. 18.35 — «15 минут 
из жизни женщины». 18.50 — 
«Впервые на экране ЦТ». 
«Красная графиня». Художест
венный фильм (ВНР, 1986 г.). 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Спутник телезрителя». 21.55
— «Телескоп-шоу». Музыкаль
ная развлекательная програм
ма Гостелерадио СССР и Ан
тенн-2 (Франция). 23.40 — До
кументальный фильм. 23.50 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Сельский час». 
9.15 — Мультфильмы. 9.45 — 
Повторение по ва[шей прось
бе. «Годы, поколения, песни». 
10.55 — Прогресс. Информа
ция. Реклама. 11.40 — Кино
публицистика союзных респуб
лик. «Кто хозяин». Докумен
тальный телефильм (г. Фрун
зе). 12.00 — «Амиго Эрнесто». 
Художественный фчльм для 
детей с субтитрами (Болгария,

ПОГОДА
Сегодня — облачность с 

прояснениями, временами 
слабый снег, слабая метель, 
ветер западный, 9 — 14 мет
ров в секунду, местами до 
15— 20, температура 10— 
15, по югу 1— 6, в Томске 
4 — 6 градусов мороза.

12— 13 марта — облач
ность с прояонеииями, мес
тами слабый снег, ветер 
западный, 7 — 12 метров в 
сенунду, температура две
надцатого ночью 1Э—Щ , 
местами до 23, днем 4 —9 
градусов мороза.

Телевидение
СУББОТА. 11 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30 — 

«Наш сад». 9.00 — Концерт- 
очерк о хоре русской песни 
ДК «Метростроя». 9.30 — Доку
ментальный телефильм. 10.00
— «Институт человека». 11.00
— Концерт. 11.50 — «В стра
нах социализма». 12.20 — «В

1986 г.). 13.10 — Передача из 
Черновцов. 13.45 — «О време
ни и о себе». Беседа с ветера
ном ЗИЛа С. П. Карандеевым.
14.15 — Программа Ленинград
ской студии телевидения. 15.00 
«Телевизионный клуб избира
телей». Встреча с кандидатом 
в народные депутаты СССР се
кретарем парткома ПО «Сиб- 
кабель» В. А. Остроухо- 
вым. 16.00 — «...До шест
надцати и старше», 16.45
— «Реквием». Документальный 
телефильм. 17.15 — Н. Семено
ва «Печка на колесе». Фильм- 
спектакль Государственного ^ 
академического театра им, •' 
Моссовета. 19.00 — Чемпионат 
США по баскетболу среди 
профессионалов НБА. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Межнациональные от
ношения: исторический опыт
и проблемы. Передача 4-я. 
21.0() — «Время». 21.35 — По
казывают театры страны.
В. Арро «Колея». Фильмчшек- 
такль Московского областного 
драматического театра. 23.25
— Чемпионат СССР по футбо
лу. «Динамо» (Тбилиси)—«Ди
намо» (Киев). 01.05 — Ново
сти популярной: музыки. Все
мирный конкурс; видеоканалов. 
Выпуск 1-й.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

11 марта. «Кабала святош»
- 19.

12 марта. «А днем он ни на 
что не жаловался...» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
12 марта. «Бемби» — 12, 15. 

«Эмигранты» — 19.

КУКЛЫ л  АКТЕРА
12 марта. «Русская соль» — 

11, «Самый правдивый» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

11 марта. Концерты с уча
стием Владимира ПРЕСНЯКО
ВА — 15, 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 марта. «Связь через пиц

церию» (две серии)— 8-30, 13, 
15-30, 18-20, 20-30. Клуб выход
ного дня «Солнышко». Фильм 
«Дайте нам мужчин!..» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
12 марта. «Связь через пиц

церию» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 18, 18-30, 21. «Данди по 
прозвищу Крокодил»— 9,10-50, 
12-40, 14-30,- 16-20, 18-10. «Уз
ник замка Иф» (фильм 2-й 
«Аз воздам») — 20, 21-50. «Ка
рол Готт» — 9, 10-30, 12, 13-30. 
«Новые приключения Янки при 
дворе короля Артура» (две се
рии) — 15, 18, 21.

«ОКТЯБРЬ»
12 марта. «Новые приключе

ния Янки при дворе короля 
Артура» (две серии) — 9. 12, 
15, 18. 21. «Игла»— 8-50, 12-10, 
14. 16, 17-50, 19-40, 21-30. «Гул
ливер в Стране великанов» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
12 марта. Мультфильм «Пу

гала» — 9, 10-30, 12. Мульт
фильм «Ловушка для кошек» 
— 13-30, 15-20. «Коротков за
мыкание» — 17, 18-50. «Корде
балет» (две серии) — 20-40.

. имени И. ЧЕРНЫХ
12 марта, «Барды» — 9.

10-40, 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 
21. «Тот, кого ждет успех» — 
9. 11, 13. 17. 19. 21.

«СИБИРЯК»
12 марта. Мультсбррник «Зо

лотой лист» — 9-20. «Шаг»— 
(две серии) — 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУЙ>1 и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
11 марта. Мультсборник 

«Лев и мышонок» — 13. 15.
«Дискжоней» — 17, 19, 21.

ВИДЕОТЕКА 
(ул. Красноармейская, 135)

12 марта. Мультсборник
«Василиса Микулишна» — 
1020. «Город Зоро» — 12. 14,
16, 18. 20.

Томский почтамт пригла
шает секретарей и дело
производителей предприя
тий, учреждений, 0|рганиза- 
ций города на учебу по 
теме: «Отправление н офор
мление исходящей страхо
вой почтово-телеграфной 
корреспонденция».

Занятия состоятся 16 и 
17 марта, с 10 часов, по 
адресу: 634050 , Томск,
почтамт, пр. Ленина, 93, в 
помещении ЦОПРа.

Справки по телефонам 
3-10-14, 3-07-34.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на посто
янную работу печатников на 
офсетные печатные машины 
машиниста резательных ма 
шин, травильщика, слесаря 
наладчика в офсетный цех 
подсобного рабочего в пере 
плетно-брошюровочный цех 
электромонтера для обслу 
живания АТС.

Обращаться: г. Томск,
цр. Фрунзе, 1 03 ,, в отдел 
кадров, тел. 1-47-00.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония

11, 12 марта
Малый концертный зал

|(пл. им. в. И. Ленина, 75) 
У нас в  гостях член Союза писателей СССР, автор 

текстов мнО'Гих' популярных эстрадных песен, поэт
РИММА КАЗАКОВА

В вечере принимают участие молодой писатель Евге
ний Цыганков и артистка кино Антонина Цыганкова.

Начало: 11 марта—в 17 и 19 часов, 12 марта — 
в 2 0  часов.

Принимаются коллективные заявки. •Оправки по тел. 
2-29-45, 2-25-56.

НИИ психического здоровья ТНЦ АМН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантйых должнос
тей: старшего научного сотрудника отделения эпидемио
логии (кандидата медицинских наук) и младшего научно
го сотрудника отделения эндогенных психозов.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
в газете.

Документы направлять по адресу: 634014, Томск,
Сосновый Бор) НИИ психического здоровья ТНЦ АМН 
СССР, ученому секретарю.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА
«а постоянную работу: старшего инженера по строи

тельству, старшего инженера по административно- 
хозяйственной работе, старшего кассира, бухгалтера рас
четной группы, заведующего билетным хозяйством.

В ТВОРЧЕСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «РАДУГА»: ру
ководителя, художественного руководителя, специалис
тов, желающих заниматься адмянистративно-руководя- 
щей работой; для работы по договорам — творческие 
коллективы, эстрадные группы, группы оригинального 
жанра, ритм-балет, детские коллективы, ведущих кон
цертных программ, администраторов.

В ОТДЕЛ «ИГРОВЫЕ АВТОМАТЫ»: заведующего
павильоном «Игровые автоматы» в городском саду; 
техников-наладчнков игровых автоматов, пмеющих опыт 
ра^ты  с эябктронной техникой.

В СТРОИТЕЛЬНЫЙ ОТДЕЛ: газоэлектросварщнка,
пляточника-облнцовщика, штукатура-маляра, столяра- 
плотннка, сантехника,

В ХУДОЖЕСТВЕННУЮ МАСТЕРСКУЮ; художни
ков, имеющих опыт ipafiombi, а также сторожей и дворни
ков для работы •в городском саду но арендному или 
бригад'ному подрядам.

Для организации гастролей в Томске чехословацкого 
«Луна-парка» — директора «Луна-парка».

За нап|равлениями обращаться в  центр по трудоустрой
ству населения или его филиалы: г. Томск, пр. Кирова. 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 16.

Справки по телефонам 4-31-79, 4-31-97, 4-43-06,
4-61-19, 98-13-63, 3 -87н31, доп. 5-36.

Научно - исследователь
ский институт психического 
здоровья Томского назгчного 
центра АМН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных долж
ностей старшего научного 
сотрудника отделения кли
нической и социальной нар
кологии (кандидата . меда- 
цинских наук) и старшего 
научного сотрудника лабо- 
)ратор.ии патоп1сихоло1пии 
Ккаядидата психалопичеокик 
наук).

Срок конкурса — 15
дней со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
‘адресу: 634014, Томск,
Сосновый Бор, НИИПЗ 
<Т|НЦ АМН СССР, ученому 
^секретарю.

• Томский пфиборостроя- 
тельиый техникум органи
зует трехмесячные подгото
вительные курсы для посту
пающих в техникум в 
1989 г.

Начало занятий —  14
марта, занятия проводятся 
по вечерней системе. За
четные экзамены: матема
тика (устно),русский языки 
литература (сочинение), 
считающиеся вступитель- 
ньши, — с 10 июня. Плата 
за о^чение — 20 рублей.

Для зачисления на кур
сы необходимы документы: 
заявление, копия трудовой 
книжки, документ о сред
нем образовании, медицин  ̂
ская справка, 4 фотокар
точки 3 x 4  см, квитанция 
об оплате за курсы.

Телефон для справок — 
4-32-59.

Коллектив управления 
внутренних дел выражает 
глубокое соболезнование 
Н. А. Бормотову по поводу 
смерти жены, члена КПСС 
с 1944 года, персонального 
пенсионера

БОРМОТОВОЙ I 
Евгении Васильевны,

Администрация, общест
венные организации тре
ста «Томскпромстрой», об
ком профсоюза рабочих 
строительства и промстрой- 
материалов выражают иск
реннее соболезнование се
мье Б. И. Ду|рнина по по
воду смерти ветерана тру-

ЖДАНОВИЧА 
Афанасия Михайловича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации предприятия «Втор- 
чермет» выражают глубо
кое соболезнование родным 
и близким по поводу смер
ти бывшего заместителя 
директора рП^едп^1̂ тгая

Олега Григорьевича.

Ректорат, партбюро, проф
ком ТГПИ, коллектив пре
подавателей и сотрудников 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким в связи со смертью 
’редактора институтоной 
многотиражной газеты «Со
ветский учитель»

> ПЛАТНЕР 
Елены Михайловны.

Ленинский райком КПСС, 
администрация, . партийная, 
профсоюзная организации 
областного управления тор
говли с прискорбием изве
щают о смерти члена 
КПСС с 1944 года, персо
нального пенсионера 

БОРМОТОВОЙ 
Евгении Васильевны 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Приемная редактора —' 
1-4А-35
Заместители редактора - 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1-48-85 
Отдел промышленности 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологни и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-M-7S, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1^5-81, 1г43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-38-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-3^65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —' 
1-16-16
Собственный корреспондент а 
Колпашеве — 38-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом »- 3-23-31 
Обществвнная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
10  6-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Нндекс 54200
Типография издательства «Краснов знамя» 
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